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Ratificó el compromiso y la lealtad con el proyecto del comandante Hugo Chávez 

Presidente Maduro apoya el referendo
para defensa de la Guayana Esequiba
En una reunión especial del Alto Mando Polí-
tico Militar Ampliado de la Revolución el Jefe 
de Estado incorporó un quinto consenso a los 
ya anunciados para la nueva etapa guberna-
mental y destacó que el mismo se refiere a la 

recuperación de los derechos históricos de  
nuestro país sobre nuestro territorio. Dio su 
respaldo a la propuesta de la Asamblea Na-
cional de hacer un referendo consultivo y se 
sumó a la convocatoria. Foto Prensa Presidencial. pág. 4

Instancia que se articulará en defensa de la nación 

Diosdado Cabello coordinará 
Consejo Especial para la Paz
El presidente Maduro activó las 46.542 Unidades 
para la Paz pág. 4

Relámpagos, rayos y centellas 

“El 
cordonazo”  
se vino  
con todo
Inundaciones, árboles caídos 
y fallas eléctricas durante el 
aguacero pág. 3

Tema del Día 

Doctrina  
de la integración 
suramericana  
y la visión 
geopolítica  
de la unión págs. 8 y 9  

Se están elaborando las preguntas  

Jorge Rodríguez 
espera que referendo 
consultivo se realice 
antes del fin de año
Se trata de pedirle al pueblo opinión 
sobre acciones a tomar para 
reclamar nuestro Esequibo pág. 4 

José Ramón Rivero 

Comisión de Política 
Exterior autoriza 
designación de 
embajador en Hungría  
Hoy el informe va a la sesión plenaria 
de la Asamblea Nacional pág.5 

Asisten mujeres que podrán votar 

Papa Francisco instaló 
histórico Sínodo  
de Obispos en el Vaticano
Se discutirán temas considerados 
tabú hasta ahora pág. 10

Republicanos divididos por cese de McCarty 

Crisis en Cámara  
de Representantes  
pone en riesgo la 
gobernanza en EEUU pág. 10

Falleció el escritor José 
Carlos Nóbrega pág. 14

Anunció la FIFA 

España, Marruecos y Portugal serán 

sede del Mundial de Fútbol 2030
Jornada inaugural por primera vez en tres 
continentes al fijar juegos en Argentina, Uruguay  
y Paraguay pág. 15
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El viceministro para la preservación de 

la vida y la biodiversidad del ministerio 

para el Ecosocialismo, José Pereira 

explicó que Plan Maestro y Estratégico 

para la Recuperación, Conservación 

y Desarrollo Sostenible del Lago 

de Maracaibo, se tiene previsto 

desarrollar en tres años

TyF/ Prensa VSOPS
Maracaibo

E
n las acciones que se llevan ade-
lante mediante el Plan Maestro y 
Estratégico para la Recuperación, 

Conservación y Desarrollo Sostenible 
del Lago de Maracaibo, dirigido por el vi-
cepresidente Sectorial de Obras Públicas 
y Servicios, Néstor Reverol, se han logra-
do extraer del estuario zuliano 46.000 to-
neladas de desechos, de los cuales 33.000 
son plásticos y 13.000 corresponden a 
material petrolizado.

Este balance corresponde a tres meses 
de labor en las orillas del Lago de Ma-
racaibo, donde participan los niveles de 
gobierno nacional, regional, municipa-

les y popular, representando por conse-
jos comunales y comunas, consejos de 
pescadores; así como empresas privadas 
sensibilizadas en el rescate de este cuer-
po de agua.

El viceministro para la preserva-
ción de la vida y la biodiversidad del 
ministerio para el Ecosocialismo, 
José Pereira explicó que este plan 
maestro se tiene previsto desarrollar 
en tres años, cuya primera fase se 

viene cumpliendo en 2023 y que tiene 
que ver con la conservación, donde se 
trabaja en la recuperación y limpieza 
del estuario.

La segunda fase, programada para de-
sarrollar en 2024, es la del desarrollo sos-
tenible. La tercera, que se tiene prevista 
cumplir en 2025, tiene que ver con el res-
cate e integración de las comunidades 
que hacen vida en los afluentes y cuenca 
del estuario.

Estas fases a su vez se llevarán ade-
lante cumpliendo seis vértices, como 
lo son la importancia de la Cuenca del 
Lago, el cual abarca un plan de concien-
ciación de la importancia del Lago en 
los municipios del Zulia y de los esta-
dos Mérida y Trujillo; la Participación 
de las comunidades, el manejo de los 
afluentes, la recuperación de la vegeta-
ción y zonas afectadas por derrames, la 
Investigación y divulgación climática y 
la seguridad y guardería ambiental, de-
talló Pereira.

Expuso que, en el punto de seguridad 
y guardería ambiental, está contemplado 
que todos los municipios de los estados 
de la cuenca del Lago, trabajen con una 
ordenanza única, para poner orden a las 
empresas que de alguna manera arrojan 
vertidos contaminantes en sus aguas y 
que, a su vez, trabajen a favor de su res-
cate y conservación.

Destacó el plan de capacitación de 
educación, el cual, refirió “es un plan 
completo desde que el niño entra en el 
preescolar hasta el joven que sale de la 
universidad. Difundir, sembrar aún más 
esa conciencia de nuestro Lago en los 
estudiantes, en los jóvenes, en los niños 
porque ellos son nuestro futuro”.

T/ Redacción CO
Caracas

La ministra del Poder Popu-
lar para el Servicio Peni-

tenciario, Celsa Bautista Onti-
veros, revisó junto al personal 
directivo de los centros carce-
larios del territorio nacional 
el funcionamiento de cada uno 
de estos penales.

La reunión se realizó vía 
videollamada, ocasión en que 
participaron el viceministro 
de Formación Educativa y 
Asuntos Sociales del despacho 
penitenciario, Giuseppe Cacio-
ppo; el director general de Re-
giones de Establecimientos del 
Sistema Penitenciario, David 

Campos, junto a los directo-
res, subdirectores, ecónomos 
y jefes de Registro y Control 
Penal de cada uno de los esta-
blecimientos penitenciarios.

La información la dio a co-
nocer la titular de la cartera 
penitenciaria a través de una 
publicación realizada en su 
cuenta en la red social X, la 
cual estuvo acompañada de 
imágenes de la actividad.

“Seguiremos avanzando 
en acciones necesarias para 
continuar garantizando los 
Derechos Humanos de los pri-
vados (as) de libertad, como lo 
ha instruido nuestro Pdte. @
NicolasMaduro”, aseguró la 
ministra Bautista.

T/ VTV-Globovision 
Caracas 

El fiscal general de la Repú-
blica, Tarek William Saab, 

informó que junto a artistas 
venezolanos y autoridades gu-
bernamentales, iniciarán una 
mesa de trabajo que incluye 
conversatorios y campañas 
pedagógicas sobre los riesgos 
y perjuicios del género musi-
cal reggaetón, en la niñez y 
juventud.

El titular del Ministerio 
Público al recordar que las 
acciones que se adelantan es 
producto de un documento pe-
titorio por parte de artistas y 
cantautores venezolanos, no 

tienen como objetivo el veto 
a intérpretes del género, por 
lo contrario busca hacer una 
campaña positiva, pedagógica, 
preventiva, dado el contenido 
de las canciones.

“Es un documento que yo 
pudiera catalogar como insig-
nia para hacer una campaña 
positiva, pedagógica, preven-
tiva. No implica ni cacería de 
bruja ni el veto. Creo que va 
más allá, es enseñanza de los 
valores en niños, niñas y ado-
lescentes”, expresó Saab, du-
rante un encuentro con más de 
200 artistas el pasado martes.

Asimismo señaló que en 
América Latina y Venezuela, 
este “subgénero musical” en 

la gran mayoría de sus letras 
tiene incitaciones al homici-
dio, al crimen, al delito, al fe-
micidio, en general contra el 
género humano, mediante la 
expresión de antivalores, al 
consumo y tráfico de drogas, 
entre otros flagelos de la ac-
tualidad.

“Las más comerciales y más 
populares logran escalar, te-
niendo estas letras. No se en-
tiende como niños de tres a 11 
años puedan estar sometidos a 
esa acción”, advirtió.

“Yo creo entonces, que es ne-
cesaria una campaña de peda-
gogía”, reiteró con el ánimo de 
que Venezuela sea vanguardia 
en un proyecto como este.

Ministra Bautista encabezó reunión con directivos

Evalúan situación de centros 
penitenciarios del país 

Fiscal Tarek William Saab recibió documento 

Autoridades y artistas venezolanos iniciarán

campaña pedagógica sobre el reguetón

En tres meses de labor
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Calles y vías inundadas, 

árboles caídos y fallas  

del servicio eléctrico fueron 

algunos de los daños 

ocasionados por el fuerte 

aguacero que todos  

los años ocurre el Día 

de San Francisco de Asís

T/ Elízabeth Pérez Madriz
F/ Luis Franco- Cortesía
Caracas

E
l fuerte aguacero cono-
cido como “el Cordonazo 
de San Francisco” fue 

puntual ayer, y se hizo sentir 
tanto en la Gran Caracas como 
en varios estados  del país. Fue 
una intensa lluvia que se man-
tuvo por más de dos horas con  
truenos, rayos y ráfagas de 
viento. Calles inundadas, ár-
boles caídos, vías colapsadas, 
tránsito interrumpido y alarma 
ante la crecida del río Guaire en 
varios sectores, son algunos de 
los efectos tras las fuertes preci-
pitaciones.

Entre las zonas que sufrieron 
mayor impacto se encuentran: 
La Candelaria, La Vega, Plaza 
Venezuela, Chacao, Colinas de 
Bello Monte, El Recreo, Ma-
ripérez, La Urbina, Las Mer-
cedes, San Martín, Altamira, 
Santa Mónica, Sabana Grande, 
Baruta, Carapita, El Paraíso y 
Petare.

Efectivos del Sistema Nacio-
nal de Gestión de Riesgos se 
mantuvieron desplegados en la 
ciudad capital y a nivel nacional 
monitoreando y brindando asis-
tencia ante las intensas lluvias 
de las últimas horas.

En la parroquia La Candela-
ria, las calles se inundaron y 
en las vías que quedan detrás 

del Centro Comercial Galerías 
Ávila colapsó el tránsito vehi-
cular y según videos compar-

tidos en las redes sociales un 
rayo impactó en el sector, oca-
sionando nerviosismo y temor 

en los habitan-
tes.

Tras las pre-
cipitaciones, en 
varias zonas de 
Caracas resul-
tó afectado el 
servicio de elec-
tricidad en Ma-
ripérez entre 
otros sectores.

La avenida 
principal de 
Las Mercedes 
se anegó y re-
c o m e n d a r o n 
buscar vías al-
ternas. En la 
parroquia La 
Vega, en Cara-
cas, los habitan-
tes reportaron 

que se desbordó el desarenador 
de Los Cangilones, a causa de 
las fuertes lluvias registradas 
la tarde de este miércoles.  

En Petare la lluvia fue perti-
naz y reportaron la crecida del 
río Guaire a la altura del sec-
tor Lebrún. En La Urbina fue 
intenso el aguacero y las calles 
se inundaron,  reportan varios 
árboles caídos en la avenida 
principal y en las calles 13 y 14, 
y daños daños materiales a edi-
ficios. En el sector Los Ruices 
también se registró caída de 
árboles.

Los vecinos de Vista Alegre 
informaron que en las calles 
de esta urbanización estaba 
bajando mucho barro y varios 
árboles caídos.

El municipio Sucre, estado 
Miranda, estaba en alerta por 
el aumento del nivel del río 
Guaire. Las redes sociales da-
ban cuenta que a la altura del 
distribuidor Lebrún en Petare 
el río Guaire llegó a su máxi-
mo nivel y en el sector La Lí-
nea, de Petare se desbordó la 
quebrada.

En Colinas de Bello Monte 
reportaron que un motorizado 
quedó atascado en una alcan-
tarilla ubicada en la avenida 
Newton.

La avenida Páez de El Paraí-
so y el distribuidor Altamira 
también resultaron afectados. 
Las calles aledañas al Centro 
Comercial Sambil en Chacao 
quedaron bajo las aguas y co-
lapsó el tránsito automotor.  

En el municipio Sucre fun-
cionarios de PoliSucre, GNB, 
PNB, Bomberos, Protección Ci-
vil, Corpoelec y PoliMiranda 
atendieron hasta entrada la no-
che las diferentes incidencias.

Efectivos del Sistema Nacional de Riesgo se mantienen desplegados
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Incluyó un quinto consenso  

de la patria, que tiene que ver con 

la defensa de la Guayana Esequiba. 

“Venezuela debe recuperar los 

derechos históricos, jurídicos, 

territoriales y marítimos sobre  

la Guayana Esequiba”, enfatizó

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nico-
lás Maduro Moros, activó ayer 

el Consejo Especial por la Paz (Cepaz) 
y las Unidades Populares para la Paz 
(UPAZ), con el objetivo de garantizar la 
protección integral de la nación, ante las 
nuevas amenazas, el discurso de odio y 
los llamados a violencia por parte de la 
oposición ultra derechista dentro y fue-
ra del país. 

Durante la jornada de trabajo con el 
Alto Mando Político y Militar ampliado, 
en Caracas, el Jefe de Estado anunció 
que el Cepaz, estará bajo la dirección del 
primer vicepresidente del Partido Socia-
lista Unido de Venezuela y diputado a la 
Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, 
quien será el jefe y coordinador nacional 
para dictar los lineamientos a seguir de 
las Unidades Populares para la Paz, nue-
va instancia organizativa del Poder Po-
pular para defender y garantizar la paz 
territorial de toda la República.

Asimismo, refirió se conformarán siete 
componentes fundamentales, en los cua-
les participarán: el ministro del Poder 
Popular para las Relaciones Interiores, 
Justicia y Paz, A/J Remigio Ceballos, el 
comandante de la Milicia Nacional Boli-
variana, M/G Javier Marcano Tabata, el 
comandante de la Guardia Nacional Bo-

livariana, M/G Elio Estradas Paredes, 
el comandante de la Policía Nacional Bo-
livariana, G/B Rubén Darío Santiago, 
el diputado Francisco Ameliach Orta, 
el diputado Pedro Infante Aparicio, y 
el jefe de Gobierno del Distrito Capital,  
Nahum Fernández.

De igual manera, el Mandatario Na-
cional anunció que las UPAZ entran en 
vigencia desde este mismo 04 de octubre 
y tendrán un equipo de trabajo en las 46 
mil 542 comunidades del país. “Los je-
fes y jefas de comunidad serán el núcleo 
fundador de las UPAZ, cada jefe y jefa 
de comunidad conformaran un equipo 
de cuatro personas, de todas las edades, 
para formar de las UPAZ, asimismo, 
refirió que esta nueva instancia se ar-
ticulará con las Unidades Populares de 
Defensa Integral (Upedi) de la Milicia 
Nacional Bolivariana y los Cuadrantes 
de Paz, como una sola instancia de de-
fensa de la nación.

El presidente Maduro enfatizó que Ve-
nezuela ha dado grandes batallas en los 
últimos años en unión cívico-militar-po-
licial y recordó cronológicamente, que 
desde el año 2017 se intensificaron las 
agresiones contra la patria, primero con 
las guarimbas donde pusieron a enfren-
tase a los venezolanos, en 2018 el intento 
de magnicidio donde pretendieron ase-
sinar a todo el alto mando del gobierno, 
en 2019 la autoproclamación de un títere 
imperial, que fue derrotado, aplastado y 
desaparecido en el “basural” de la his-
toria, Juan Guaidó, en ese mismo año 
pretendieron invadir a Venezuela y ge-
neraron la guerra eléctrica, para el año 
2020 la Operación Gedeón y luego se in-
tensificaron las agresiones imperiales, 
la guerra económica brutal, el embargo 
de los activos de Venezuela, entre otros.

En este sentido, destacó que “el Go-
bierno nacional siempre ha dado la 
cara” y aseguró que “el mayor logro de 
la patria en estos años de combate acti-

vo, ha sido garantizar la paz social, la 
paz política ante las dificultades”. En 
ese sentido, hizo un llamado a todo el 
pueblo de Venezuela a organizarse de 
manera superior, ante los intentos de 
desestabilizar el país.

1X10 DEL BUEN GOBIERNO 
El presidente Nicolás Maduro insistió 

en la necesidad de fortalecer la gestión 
del Gobierno, a través del 1x10 del Buen 
Gobierno, para garantizar los servicios 
públicos y el vivir viviendo del pueblo. 
“Hay que hacer más en lo político, en lo 
social, en lo económico, en lo educativo y 
en lo cultural”, dijo.

Destacó que, en el último trimestre del 
año, el 1×10 será “prioridad única”, para 
garantizar la solución de los problemas 
que aquejan al pueblo venezolano.

“Ante las peores dificultades el pueblo 
ha sabido encontrar su camino y llevar 
las riendas del país por la felicidad so-
cial y de bienestar económico”,  fue el co-
mentario de la vicepresidenta Ejecutiva,  
Delcy Rodríguez. 

NUEVAS MISIONES 
Refirió que el Ejecutivo nacional lan-

zará tres nuevas Misiones Socialistas en 
forma inminente. “La Misión Venezuela 
Mujer, la Misión Juventud Venezuela y 
la Gran Misión Igualdad y Felicidad So-
cial del Pueblo. Tres grandes misiones 
con grandes objetivos para atender a la 
mujer, atender integralmente a la juven-
tud y luchar contra la desigualdad y la 
pobreza. Inminente esos lanzamientos, 
para hacer más, mucho más por nuestro 
pueblo en este tiempo, en esta época”, in-
formó el Jefe de Estado desde el Palacio 
de Miraflores.

Informó al pueblo, que tomaron nota 
de las tareas prioritarias de este último 
trimestre, y la evaluación de los avan-
ces del trimestre, que presagia un buen 
año 2023 en lo político, con el aumento 

del protagonismo y fuerza del Poder Po-
pular, con las inmensas movilizaciones 
que congregaron más de 4 millones de 
personas movilizadas.

Además, las renovaciones de los con-
sejos comunales, la paz y la unión nacio-
nal, demuestran la superación “de la po-
larización perversa, inútil y negativa”.

REFERÉNDUM CONSULTIVO
El presidente Maduro, rechazó nue-

vamente las acciones del Gobierno 
de Guyana al intentar entregar en 
concesión bloques de las aguas en li-
tigio con nuestro país, y acusó a ese 
gobierno de ser un gobierno títere de 
las transnacionales.

“El gobierno de la ExxoMobil en Guya-
na, ha decidido entregar bloques del mar 
no delimitado de la Guayana Esequiba y 
no lo vamos a permitir”, dijo el presiden-
te Maduro, quien comparó que se han 
firmado acuerdos para la explotación 
conjunta pacífica con Trinidad y Toba-
go, como ejemplo de cómo hacer las co-
sas en buenos términos.

En este sentido, destacó que la Asam-
blea Nacional convocará un referendo 
consultivo para que el pueblo venezola-
no decida sobre el tema de la Guayana 
Esequiba “dada la agresión del gobierno 
de la ExxonMobil que residen en Guya-
na y dadas las graves violaciones sobre 
el mar territorial venezolano”.

El Jefe de Estado ratificó su compromi-
so con los cuatro consensos de la patria, 
entre ellos: la estabilidad económica del 
país, el rechazo absoluto del pueblo a las 
sanciones y exigir el levantamiento de 
las medidas coercitivas y unilaterales 
contra Venezuela, la paz del país y ga-
rantizar el estado de bienestar social de 
todos los venezolanos.

Incluyó un quinto consenso que tiene 
que ver con la defensa de la Guayana 
Esequiba. “Venezuela debe recuperar 
los derechos históricos, jurídicos, terri-
toriales y marítimos sobre la Guayana 
Esequiba”, enfatizó.

Durante reunión de trabajo del Alto Mando Político y Militar ampliado del país

El presidente de la AN, Jorge Rodríguez, 
indicó que el referido evento responde 
al artículo 71 de la Constitución de la 
República Bolivariana de Venezuela, que 
expresa que para los asuntos de espe-
cial trascendencia para la nación puede 
activarse la iniciativa legislativa con la 
mayoría de los votos de los diputados 
para que se convoque un referéndum 
consultivo y sea el pueblo quien decida 
acerca de los asuntos de trascendental 
importancia.

Aclaró que las preguntas estarán refe-
ridas a las acciones a tomar en defensa 
del territorio y no sobre si el Esequibo 
es o no es nuestro. Eso está claramente 
definido, ese territorio nos pertenece”, 
afirmó. 

Manifestó que la comisión especial 
de la Asamblea Nacional que preside el 
diputado Hermann Escarrá elabora el 
cuestionario que será sometido a consi-
deración del Consejo Nacional Electoral 
para que convoque la consulta que se 
espera sea antes de finalizar este año. 



La artillería del pensamiento
Nº 4.641 | 5

El proceso de reconstrucción 

diplomática, no ha sido fácil,  

sin embargo, se ha logrado  

lo que resulta importante  

para Venezuela en su relación  

con los demás países, resaltó  

el diputado Timoteo Zambrano

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

L
a Comisión Permanente de 
Política Exterior, Soberanía e 
Integración aprobó ayer, por 

unanimidad, la designación de José 
Ramón Rivero, como embajador de 
Venezuela ante la República Parla-
mentaria de Hungría.

Al respecto, el presidente de esta 
comisión, diputado Timoteo Zam-

brano afirmó que con el nombra-
miento se busca reconstruir el tejido 
diplomático, ya que en el continente 
europeo se han efectuado importan-
tes designaciones en países como 
Suiza, España, Portugal, Francia y 
Noruega.

Destacó que esas designaciones 
indican que la instancia avanzó 
notablemente en materia de ser-
vicio diplomático, al tiempo que 
aseguró que el proceso de recons-
trucción diplomática, no ha sido 
fácil, sin embargo, se ha logrado 
lo que resulta importante para 
Venezuela en su relación con los 
demás países.

En ese sentido, sostuvo que “si an-
tes se hablaba de una ruptura en las 
relaciones diplomáticas con 35 go-
biernos, hoy se habla de un renacer 
en el restablecimiento de estas con 
40 nuevas naciones”.

MEJORAR RELACIONES CON HUNGRÍA
Por su parte, en nota de prensa 

de la AN, señala que José Ramón 
Rivero, a través de una conexión 
en línea, dejó claro su optimismo 
por el mejoramiento y desarrollo 
de las relaciones con la nación 
húngara.

Manifestó su alta expectativa en 
su desenvolvimiento para ampliar, 
desarrollar y extender los vínculos 
bilaterales, tal y como se evidenció 
en los últimos tiempos con la actua-
lización del plan de becas, corres-
pondiente a un tratado académico 
previamente suscrito entre Vene-
zuela y la extinta República Popular 
de Hungría.

Adelantó que del conjunto de 
acuerdos firmados con anteriori-
dad, el próximo será en materia 
agrícola, toda vez que las reuniones 
se encuentran bien adelantadas.

La Comisión Permanente de Desarrollo Social Integral 
aprobó el informe para la primera discusión del Proyec-
to de Ley de Protección Nutricional y Promoción de una 
Nueva Cultura Alimentaria, el cual será remitido en los 
próximos días a la Directiva de la Asamblea Nacional (AN) 
para ser sometido a primera discusión en la Cámara Plena, 
informó el presidente de la instancia, Rodolfo Crespo.

Indicó que la ley tiene por objeto garantizar el derecho 
humano a una alimentación adecuada, mediante un marco 
jurídico que regule las políticas en materia de nutrición, 
conforme al desarrollo social y económico de la nación.

La Comisión Permanente de Pueblos Indígenas presentó 
el informe sobre la presencia de un grupo de organizacio-
nes no gubernamentales (ONG) en territorios originarios 
del estado Amazonas, informó la presidenta de la instan-
cia, diputada Nicia Maldonado, quien explicó que desde la 
instancia parlamentaria se le hará seguimiento al caso.

Se trata de la Agencia Comisionada de las Naciones 
Unidas para los Refugiados (Acnur), la Organización Inter-
nacional para las Migraciones (OIM), la Organización no 
Gubernamental de Ayuda Humanitaria Francesa (Acted), 
Médicos sin Frontera y Fogones y Bandera.

El diputado Fabio Cortez, apuntó que deben estar aten-
tos a esta presencia para conocer los avances en la puesta 
en práctica de sus proyectos y conoce, a ciencia cierta, la 
intención de sus miembros y el impacto en las comunida-
des indígenas.

La Subcomisión Sectorial de Vivienda y Desarrollo Ur-
bano recibió una propuesta de Ley de Ejercicio Profesional 
de la Arquitectura y Profesiones Afines, que surgió por 
iniciativa de representantes del Colegio de Arquitectos de 
Venezuela. El presidente de la instancia parlamentaria, Ri-
gel Sergent, explicó que el instrumento busca regular el 
ejercicio de la profesión para proteger a más de 30 mil 
arquitectas y arquitectos que, desde 1958, se rigen por 
una ley que solo establece el funcionamiento del Colegio 
de Ingenieros de Venezuela, sin abarcar el ámbito de la 
arquitectura.

La Subcomisión Sectorial de Vivienda y Desarrollo 
Urbano ha atendido 29 casos de desalojos de familias 
víctimas de simulación de hecho punible, ya que fueron 
acusadas de invasores ante el programa de atención al 
adulto mayor que impulsa el Ministerio Público (MP) 
desde el mes de abril.

El presidente de la subcomisión, diputado Rigel Sergent, 
explicó que los casos presentados no ameritan someterse 
a la vía penal, y en algunos la presunta víctima no es adulto 
mayor, sino una figura jurídica o propietario de inmuebles 
enteros que tienen medidas de protección en programas 
de viviendas.

Destacó que por el contrario, los desalojados son fami-
lias inquilinas legalmente calificadas, y en muchos casos 
también se trata de mujeres adultas mayores las cuales, 
efectivamente, sí ameritan protección social.

Sergent instó a los afectados a exponer sus casos ante 
los organismos competentes, en materia de vivienda, para 
buscar soluciones a su situación, y ratificó su disposición 
de articular con los entes del Estado para actuar en de-
fensa de los derechos y deberes de los inquilinos y pro-
pietarios.

T/ L.M.F.
Caracas

La Comisión Permanente del Po-
der Popular y Comunicación de 

la Asamblea Nacional, recibió ayer 
el informe que adelanta la Comisión 
Nacional de Telecomunicaciones 
(Conatel), para el avance del proce-
so de regularización de los Medios 
Alternativos y Comunitarios (MAC) 
para la ofensiva comunicacional y 
dar la batalla por la verdad de Ve-
nezuela.

La segunda vicepresidenta de la 
instancia, María Carolina Chávez, 
señaló que de acuerdo al informe 
de Conatel, en la reorganización de 
los medios comunitarios se alcanza, 
hasta el momento, la habilitación de 
94 emisoras comunitarias en todo el 
país, según nota de prensa de la AN.

Agregó que se trata de una ini-
ciativa de la Comisión Permanente 
del Poder Popular y Comunicación. 
También informó que pronto se su-
marán al despliegue que adelantan 
el Ministerio del Poder Popular para 
la Comunicación y la Información 
(Minci) y Conatel; con lo cual aten-
derán los requerimientos de medios 
comunitarios a nivel nacional, tales 
como permisos, infraestructura, 
tecnologías y otros.

INFORMAR AL PUEBLO
Por su parte, el gerente de Res-

ponsabilidad Social y Participación 
Ciudadana de Conatel, Erick Rodrí-
guez, indicó que se habilitaron 94 
emisoras que son factor alternativo 
para mantener informado al pue-
blo, en este momento de asedio a la 
Revolución Bolivariana.

Está previsto que se habiliten 
otras 100 emisoras más y se incor-
poren 25 nuevas iniciativas hasta 
alcanzar cerca de 300 medios co-
munitarios y alternativos, pun-
tualizó.

La coordinadora de la subcomi-
sión del Poder Popular, Gabriela 
Peña, invitó a los comités de me-
dios alternativos y comunitarios 
de los consejos comunales y comu-
nas, a difundir los logros en mate-
ria de organización popular.

Asimismo, presentó a la comi-
sión el balance de actividades 
realizadas para la divulgación de 
la Ley Orgánica de Contraloría 
Social, a través de conversatorios 
con el cuerpo nacional contra la 
corrupción y el pueblo a objeto del 
empoderamiento de este importan-
te instrumento legal.

José Ramón Rivero será el jefe de la misión diplomática

El objetivo es fortalecer la ofensiva comunicacional

AN impulsa regularización de Medios Alternativos
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T/ Redacción CO-Prensa 
Sunagro 
F/ Cortesía
Turén 

Como parte del Plan 
de Cogestión Maíz 

blanco y amarillo 2023 
que ejecuta la Superin-
tendencia Nacional de 
Gestión Agroalimentaria 
(Sunagro) se desplegó en 
el estado Portuguesa con 
el propósito de inspeccio-
nar el inicio de este plan 
que se ejecuta de forma 
simultánea en los estados 
Guárico, Barinas y Coje-
des, conforme al período 
de cosecha.

El superintendente 
Menry Fernández reali-
zó una visita junto a su 
equipo a la finca “Don 
Giacomo”, la cual posee 

una extensión de 200 
hectáreas destinadas a 
la producción de maíz 
blanco y amarillo en 
alianza con la Agrope-
cuaria “Villa Bruzual 
Turén C.A” para el arri-
me de su cosecha.

La referida agropecua-
ria es una empresa fami-
liar inaugurada en el año 
2014, con una capacidad 
instalada de 24.000 Ton, 
destinada al servicio de 
acondicionamiento de ce-
reales y leguminosas.

La actividad contó con 
el acompañamiento de 
Carin El Nimer, presi-
dente de la Agropecua-
ria y de la Asociación de 
Productores de Turén 
(Asoprot), y Vicente Bos-
cán, secretario de Eco-
nomía Productiva de la 

Gobernación del estado 
Portuguesa.

“El Artículo N°55 de la 
Ley del Sistema Nacional 
Integral Agroalimen-
tario (SINAIA) resalta 
que, nuestro ente rector, 
Ministerio del Poder Po-
pular para la Alimen-
tación, debe elaborar el 
Plan de Cogestión y co-
ordinación de acciones 
con la participación de 
la Sunagro, los demás 
órganos y entes con com-
petencia en la materia, y 
la participación de las 
personas involucradas 
en las actividades de re-
cepción, secado, acondi-
cionamiento, almacena-
miento, procesamiento, 
conservación, despacho 
y comercialización de 
productos agroalimen-

tarios”, explicó Menry 
Fernández.

La Sunagro continua 
su labor en ordenar, re-
gular y proteger el Sis-
tema Nacional Integral 
Agroalimentario para 
así lograr la Seguridad 
y Soberanía Agroali-
mentaria del país, de 
la mano de los produc-
tores, la Gran Misión 

AgroVenezuela dirigi-
da por el ministro del 
Poder Popular para la 
Agricultura Productiva 
y Tierras, Wilmar Cas-
tro Soteldo, los linea-
mientos del ministro 
del Poder Popular para 
la Alimentación, MG 
Carlos Augusto Leal Te-
llería y del presidente 
Nicolás Maduro Moros.

En el estacionamiento del INH

Se atendieron 

a los transportistas mediante  

los equipos médicos

T/ Luis Baciao
F/ Gobernación de Carabobo
Valencia

E
l gobierno carabobeño 
activó una jornada espe-
cial del Gabinete Social 

de atención integral a más de 
3 mil transportistas de la enti-
dad y sus familiares. Ésto en el 
estacionamiento del Instituto 
Nacional de Hipódromo (INH) 
de Valencia.

La jornada integral contó con 
el sistema de atención directa 
en salud y ofreció especialida-
des médicas, como pediatría, 
odontología, cardiología, ge-
riatría, medicina general, me-
dicina interna, farmacia y la 
unidad rosa, entre otros.

Los transportistas y sus fa-
miliares también participaron 
en actividades recreativas, de-
portivas, servicio de barbería, 
manicure, entrega de ayudas 
técnicas, pañales, emisión de 
certificados médico vial, esca-
neo del carnet de la patria, ase-

sorías con el Conapdis, entrega 
de combos de alimentación y 
proteicos además de una feria 
escolar.

Según  Rafael Lacava, gober-
nador carabobeño, resultó de 
gran importancia la ayuda mé-
dica y social integral al gremio 
del transporte en la región.

“Aquí estamos en esta ma-
cro mega jornada para todos 
los transportistas del estado 
Carabobo, con cada uno de 
ellos dándole apoyo social, 
apoyo de salud, medicinas, 
herramientas para su acti-
vidad económica, sillas de 
rueda, bastones, andaderas, 
estamos entregando antibió-
ticos, antihipertensivos, an-
ticonvulsivos, y medicinas de 
todo tipo, tenemos todas las 
especialidades médicas para 
todos los transportistas y sus 
familiares, esta instrucción 
dada por el presidente de la 
República ha generado una 
gran y masiva participación, 
gracias Presidente por apo-
yarnos, gracias Presidente 
por apoyar el transporte y le 
agradecemos también al órga-
no superior del transporte de 
todo el estado”, afirmó.

Aquí “vamos hacer un revue-
lo para toda la atención que re-
quieren cada uno de los trans-
portistas en nuestro estado, no 
me imagino, no pienso, no pue-
do ver a un estado desarrollado 
sin que cada transportista esté 
atendido, es imposible pensar-
lo y así no los hemos propuesto 
y por eso que hoy estamos aquí 

en este sol fascinante, este sol 
carabobeño que está acompa-
ñando a cada persona que está 
aquí”, aseguró.

A su juicio, es un apoyo masi-
vo e irrestricto que ha dado el 
sector transporte al Gobierno 
venezolano. “Y nuestro gobier-
no quedará resteado día a día 
para que todos los transportis-

tas tengan el apoyo necesario 
para poder seguirles llevando 
el alimento y el bienestar a su 
familiares, para nosotros su 
bienestar es nuestro bienestar, 
así que cuente cada transpor-
tista de este estado con el apoyo 
de su gobernador y de su presi-
dente de la república”, aseveró.

TRANSPORTISTAS AGRADECIDOS
El representante del Sindi-

cato Fuerza Bolivariana de 
Venezuela, eje costero del es-
tado Carabobo, Carlos Amore, 
reiteró estar complacido con la 
jornada integral. “Primera vez 
que al sector transporte lo to-
man en cuenta, los compañeros 
están muy contentos con estos 
beneficios que nos está dando 
el presidente Nicolás Maduro 
y nuestro gobernador Rafael 
Lacava, con asistencia médica 
gratuita, medicamentos, bol-
sas de comida, feria escolar y 
la oportunidad de exámenes 
médicos como mamografías.

Por su parte, Alexis Cote, 
presidente del Sindicato Revo-
lucionario Nacional de Trans-
portista Simón Bolívar y 
miembro del Órgano Superior 
de Transporte en Venezue-
la, reiteró el agradecimiento. 
“Hoy los transportistas del es-
tado Carabobo están recibien-
do varios beneficios, entre ellos 
salud, bolsa de alimentos, en-
tre otros, el gobernador Rafael 
Lacava está presto apoyarnos 
totalmente, estamos muy con-
tentos con nuestro Presidente”, 
acotó en una nota de prensa.

Equipo de Sunagro visitó Agropecuaria “Villa Bruzual Turén”

Inspeccionan el inicio del Plan de Cogestión 
maíz blanco y amarillo 2023 en Portuguesa
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T/ Agencias
Estados unidos

El economista venezola-
no, Francisco Rodríguez, 

quien en la campaña para las 
elecciones presidenciales de 
2018 fuese asesor económico 
del candidato opositor, Hen-
ri Falcón, denunció a través 
de su cuenta de X (Twiter) 
que de acuerdo con la Corte 
de Delaware, el exdiputado 
Juan Guaidó habría usado 

recursos de la estatal petro-
lera Pdvsa para financiarse y 
obligó a la empresa a aceptar 
sus términos de refinancia-
miento, ocasionando al país 
una pérdida de 19 millardos 
de dólares.

Del mismo modo, Rodríguez 
aseguró que parte de los fondos 
fueron utilizados para pagar 
sus gastos: “Guaidó ha accedi-
do a los activos de las filiales 
estadounidenses de Pdvsa en 
Estados Unidos y los ha utiliza-

do para financiarse, eludiendo 
cualquier derecho que Pdvsa 
pudiera haber tenido sobre los 
dividendos corporativos. (...) 
Anunció que tiene la intención 
de tratar de la misma manera 
las deudas de Venezuela y las 
de Pdvsa en una eventual rees-
tructuración de la deuda”.

En un artículo, el analista 
recordó que un tribunal de De-
laware pronto iniciará una su-
basta para Citgo Petroleum, la 
séptima refinería de petróleo 

más grande de Estados Unidos. 
Salvo un improbable acuerdo de 
último minuto, la empresa será 
rematada para pagar deudas 
impagas de su propietario.

En el texto señala que para 
2019 la deuda era pequeña y 
Venezuela podía pagarla, que 
era lo que estaba haciendo el 
Gobierno del presidente Nico-
lás Maduro cuando las cuentas 
bancarias de la nación en Esta-
dos Unidos fueron transferidas 
a Juan Guaidó.La decisión to-

mada por la justicia estadouni-
dense fue originada por una 
conclusión en la que arroja que 
la oposición venezolana lidera-
da por Guaidó había utilizado 
a Citgo como instrumento de 
beneficio propio.

Rodríguez es colaborador 
frecuente en una serie de publi-
caciones como Foreign Affairs, 
Financial Times, The New York 
Times, Americas Quarterly, Fo-
reign Policy y The Washington 
Post, entre otras.

Nº 4.641 | 7

Señaló el economista Francisco Rodríguez

Corte de Delaware: Juan Guaidó usó 19 millardos de dólares de Pdvsa para financiarse

Informó el ministro Alí Padrón

Indicó que 2023 ha sido un año 

exitoso en materia turística y que 

este mes empiezan a llegar turistas 

españoles a Margarita y en noviembre 

se sumarán los visitantes polacos

T/ Redacción CO-AVN
F/ Cortesía
Caracas

D
urante la temporada vacacional 
de este 2023, el turismo nacional 
se incrementó 33 por ciento en 

comparación al año pasado, mientras 
que el internacional en los primeros 
ocho meses superó la cifra de todo el año 
2022 en 25 por ciento.

La información la dio a conocer ayer 
el ministro del Poder Popular para el 
Turismo, Alí Padrón, durante una en-

trevista concedida a Venezolana de  
Televisión (VTV).

Al ofrecer un breve balance sobre los 
esfuerzos y logros en materia turística, 
destacó que el presidente de la Repú-
blica, Nicolás Maduro, significó dejar 
atrás la economía rentista para posicio-
nar el turismo como uno de los elemen-
tos fundamentales para el desarrollo  
económico del país.

Adelantó que esta semana se van a 
realizar dos Expo Turísticas en Los 
Andes venezolanos, Feria Turismo Sa-
bor y Moda en Táchira; y Expo Ciudad 
de Retos en Mérida, las cuales conta-
rán con rueda de negocios, simposios y 
expositores.

Padrón subrayó que 2023 ha sido un 
año “muy exitoso” en materia turística 
y que este mes empiezan a llegar turis-
tas españoles a Margarita, estado Nueva 
Esparta, y el mes que viene se sumarán 
los turistas polacos.

“Estamos creando las sinergias que se 
necesitan en materia de calidad y aten-
ción de turistas”, sostuvo al informar 
que actualmente desde el ministerio se 
encuentran abordando aproximada-
mente un millón de personas en todo el 
país para cambiar la visión, la cultura 
de turismo y garantizar una prestación 
de servicio de calidad.
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El liderazgo político nacional 

e internacional del Mandatario 

venezolano le ha permitido hilvanar 

un sistema de ideas geopolíticas 

coherentes, que están en conexión 

directa con el pensamiento político 

del comandante Chávez, generando 

una dialéctica de identidades 

conceptuales que la podemos 

categorizar como postulados 

de la integración

T/ Pedro Sassone
F/ Cortesía 

E
l presidente Nicolás Maduro ha 
asumido un rol destacado en el 
proceso de construcción de la 

arquitectura de la integración sura-
mericana, donde se registran aportes 
importantes desde la experiencia prác-
tica acumulada y su reflexión concep-
tual, como producto de la síntesis de las 

responsabilidades que ha asumido en 
el liderazgo del gobierno de la Revolu-
ción Bolivariana siendo: Presidente de 
la Asamblea Nacional de Venezuela, 
Ministro del Poder Popular para las 
Relaciones Exteriores y actualmente 
Primer Mandatario nacional. En este 
sentido tienen mucha relevancia su con-
tribución para delinear los consensos 
necesarios en la construcción y consoli-
dación de los diferentes mecanismos de 
integración de la región como Unasur, 
ALBA, Celac, Petrocaribe. 

ARQUITECTURA DE LA INTEGRACIÓN 
Nicolás Maduro Moros formó parte 

del liderazgo latinoamericano que ini-
ció la construcción de la arquitectura 
de la integración, bajo la conducción 
del Comandante Chávez, desarrollando 
una capacidad dialógica para construir 
consenso, donde la opinión de Venezue-
la fue fundamental en la etapa funda-
cional de la integración suramericana 
privando la visión de Estado, el análisis 
de los grandes problemas de Suraméri-
ca y la capacidad de manejar la diferen-

cias, desde una política para el fortale-
cimiento de las naciones y de la región 
en su totalidad.

Es necesario señalar que el consenso 
político, es decir el consentimiento respec-
to a una decisión, no es un mecanismo al 
cual se arriba de una manera fortuita. Por 
el contrario las distintas fuerzas políticas 
llegan a obtenerlo mediante el uso de me-
canismos deliberativos. De allí surge una 
importante característica, la capacidad de 
diálogo y negociación que posee el presi-
dente Maduro, esto le ha permitido traba-
jar para el logro del consenso en el seno de 
los diferentes organismos internacionales 
donde ha ejercido funciones de represen-
tación de Venezuela. Por otra parte, el 
“consenso político” no significa “unani-
midad”, no quiere decir una uniformidad 
de criterios, un argumento tan utilizado 
por los detractores de los mecanismos de 
integración. Esto último significa que se 
pueden alcanzar acuerdos políticos inclu-
so en aquellas situaciones en las que los 
representantes políticos no satisfacen sus 
necesidades e intereses al máximo, o de 
acuerdo a sus aspiraciones. 

UNIÓN: UN CONCEPTO BOLIVARIANO 
El liderazgo político nacional e in-

ternacional del Presidente Maduro 
le ha permitido hilvanar un sistema 
de ideas geopolíticas coherentes, que 
están en conexión directa con el pen-
samiento político del comandante 
Chávez, generando una dialéctica de 
identidades conceptuales que la pode-
mos categorizar como postulados doc-
trinarios de la integración. Dentro de 
este cuerpo conceptual podemos re-
saltar, la categoría de la unión en la 
identidad bolivariana, la formación 
de un pensamiento latinoamericano 
de carácter estratégico.

El sistema conceptual de la integra-
ción, que constituye en sí mismo un 
aporte de la Revolución Bolivariana, 
es concebido como un proceso históri-
co novedoso en la Venezuela que emer-
gió bajo el liderazgo del comandante 
Chávez y del Presidente Nicolás Madu-
ro, que tiene su génesis en la identidad 
bolivariana, leída en clave del presen-
te, para darle trascendencia a las no-
ciones de unión e integración sobera-
na, de cooperación en su ascendencia 
de complementariedad.

La unión como concepto matriz orde-
nador, desde el pensamiento histórico 
Bolivariano se concibe como la fusión 
de las partes en un todo, en un sentido 
más amplio del continente suramerica-
no. Este es un concepto que se asume en 
la simbología de la construcción de la 
patria grande para la proyección de la 
cooperación, complementariedad, soli-

Postulados del presidente Nicolás Maduro: 

 

daridad, la construcción de agendas co-
munes de integración en lo económico, 
social, cultural de seguridad y defensa,  
entendiendo que su búsqueda es asumi-
da en la diversidad, donde se respeten 
las particularidades. Allí radica la sa-
biduría y la madurez política de los li-
derazgos, que son capaces de mirar más 
allá de las posiciones ideológicas.

UNIÓN DEL SUR
La unión en su dimensión histórica, 

de la trascendencia en el desarrollo 
de un nuevo modelo de sociedad, con-
cibiéndola como eje transversal para 
impulsar una nueva arquitectónica del 
sur, que integre lo empresarial, lo ener-
gético, comunicacional, fortalecer lo bi-
lateral y multilateral, es en sí mismo el 
concepto que ordena toda la concepción 
de la creación de la Unión Suramerica-
na, en la Isla de Margarita, Venezuela, 
el 17, 18 de abril del año 2007, cuando se 
asumió el concepto de Unasur. 

La unión en las valoración de su 
proyección en diferentes dimensiones 
representa un nuevo modelo de articu-
lación, que conduce a crear un cuerpo 
político geopolítico para conformar 
un bloque de fuerzas, en capacidad de 
apuntalar la conformación de un nue-
vo orden mundial multipolar, trans-
formándose la región en un actor des-
tacado para la construcción de la paz 
mundial, y evitar que América Latina y 
el Caribe, se convierta simplemente en 
territorio en disputa. 

DOCTRINA DE LA UNIÓN:  
IMPLOSIÓN Y RECONSTRUCCIÓN

La doctrina de la unión abarca las 
dimensiones de la economía, la políti-
ca, lo social, lo cultural, la seguridad, 
que marcan una diferencia radical en 
cómo eran asumidos los procesos de 
integración, tradicionalmente conoci-
dos en América Latina y el Caribe. Se 
asume un nuevo pensamiento político 
latinoamericano transformador que 
rompe con la visiones neocoloniales y 
neoliberales. Se empieza a construir el 
proyecto histórico del sur, que conduce 
a estructurar una arquitectónica de la 
región que incluya lo comunicacional, 
energético, transporte, empresarial, 
además del incentivo a la cooperación e 
integración bilateral.

No se ha podido avanzar en una unión 
verdadera, porque desde posturas ideoló-
gicas se implosionaron los logros alcan-
zados en Unasur. Todo ello bajo la concep-
ción que son procesos complejos donde 
privan intereses particulares, localistas 
de sectores políticos bajo una fuerte inje-
rencia del imperialismo estadounidense. 
Al final son dos fuerzas contrapuestas: 
la fuerza desintegradora representada 
en los poderes fácticos hegemónicos y la 
fuerza integradora que representa el in-
terés de los pueblos soberanos que luchan 
por su autodeterminación.   

El presidente Nicolás Maduro re-
flexiona desde los caminos avanzados 
de esa capacidad y voluntad política que 
se mantuvo en toda la primera etapa de 
la creación de Unasur, donde privó la 
convivencia, la voluntad política de la 
unión, entendiendo que ella misma está 

sometida a los cambios de la correlación 
de fuerza política entre el conservadu-
rismo y el progresismo, privan la visión 
trascedente de andar juntos más allá de 
las diferencias políticas ideológicas   

CAMBIOS GEOPOLÍTICOS 
MUNDIALES

Se plantea el debate de los nuevos 
retos frente a la coyuntura de transi-

ción geopolítica que vive el mundo, de 
la unipolaridad a la multipolaridad, 
haciéndose necesario definir el papel 
que jugará Suramérica en el nuevo or-
den mundial en conformación. Esta re-
flexión representa un gran desafío que 
debe transformarse de un objeto de la 
política internacional a un sujeto histó-
rico con propósitos propios soberanos 
y con una agenda mancomunada, para 

poder incidir en los acontecimientos 
geopolíticos en desarrollo, donde están 
en conformación nuevos bloques de po-
der como es el caso de los Brics, y su ex-
tensión a once países.

La única vía para no quedarse re-
zagados, frente a la conformación de 
nuevos bloques de poder, es la unidad 
suramericana, restablecer el fun-
cionamiento orgánico funcional de 
Unasur, y los diferentes mecanismos 
de integración regional, guiados por 
agenda estratégica tal como plantea el 
presidente Maduro. Un plan estratégi-
co donde se ordenen los temas priori-
tarios, de acuerdo a las necesidades y 
potencialidades desde lo económico, 
financiero, lo energético; donde Sura-
mérica es una potencia ya que es una 
región con una gran riqueza de recur-
sos naturales. Es diferente dialogar 
en términos de cooperación con los 
Brics de forma individual que consoli-
dados con la fuerza de un bloque de in-
tegración. Además es posible aprove-
char las valiosas circunstancias que 
países de Unasur, ya forman parte por 
ejemplo de los Brics, eso en sí mismo 
es una ventaja comparativa, que tiene 
que ser tomada en cuenta, para con-
formar una agenda común de trabajo. 

Esto significa la estructuración de 
un bloque de fuerzas, para asumir las 
grandes tareas, entendiendo que el po-
der es en sí mismo la medida de influir, 
en un mundo en reodernamiento el ais-
lamiento fraccionado va en dirección 
opuesta a la capacidad de influir en la 
dinámica mundial. 

Desde la experiencia y la vivencia de 
ser protagonista en los procesos de inte-
gración en América Latina y específica-
mente en Suramérica, el presidente Ni-
colás Maduro nos convoca a asumir la 
grandes tareas en lo económico, político 
y lo energético, que son en sí mismas las 
prioridades, para un desarrollo sosteni-
do y soberano de la región, son grandes 
tareas dentro de una dimensión de ac-
ción sostenida en el tiempo tareas en la 
integración económica. Es interesante 
precisar que las tareas, no son acciones 
aislada, en el orden del pragmatismo de 
acción, es por ello que afirmamos que 
estamos frente a definiciones doctrina-
rias ellas deben estar enmarcadas en la 
construcción de un pensamiento pro-
pio nacido de las realidades que vive la 
región. Esto marca un precedente que 
se proyecta como acción de soberanía 
anticolonial, donde tradicionalmente 
la región era una especie de caja de re-
sonancia de las elaboraciones teóricas 
generadas en la Europa colonialista.  

Maduro nos marca una hoja de ruta 
para asumir las tareas más importante 
en la coyuntura actual que vive la re-
gión, en lo financiero, económico, ener-
gético seguridad y defensa, dentro de la 
necesidad. La definición de un modelo 
de gestión guiado por una agenda es-
tratégica, que pudiera tener ejes articu-
lación que marque las líneas de orien-
tación, como es el caso de los recursos 
naturales. La agenda orienta la acción, 
sobre todo de los consejos sectoriales de 
Unasur, para evitar la dispersión en ac-
ciones atomizadas.
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Se trata de una jornada a puerta  
cerrada que durará tres semanas  
en su primera etapa después  
de dos años de preparación

TyF/ Redacción CO-Agencias
Caracas

“L
a XVI Asamblea del Sínodo 
de Obispos es un evento don-
de todos tienen cabida. Se 

trata de un lugar de acogida para todos, 
todos, todos y no una barricada rígida, 
desgarrada por miedos e ideologías”, ha 
dicho el papa Francisco al presidir la 
solemne ceremonia, la misa, en la Plaza 
de San Pedro que da inicio al importan-
te e histórico acontecimiento que tendrá 
como especial discusión la lucha contra 
el cambio climático.

La singularidad de este evento que 
marca un nuevo rumbo en la Iglesia 

católica la da el mismo Pontífice cuan-
do pidió a los bandos dejar de lado “sus 
estrategias humanas, cálculos políticos 
o batallas ideológicas” y dejar que el  
Espíritu Santo guíe el debate.

“No hemos venido aquí a crear un par-
lamento, sino a caminar con la mirada 
de Jesús”, advirtió en esta jornada cuya 
segunda etapa tendrá lugar el año próxi-
mo. Aquí se reúne a unos cuatrocientos 
católicos y se trata de una gran cumbre 

sobre el futuro de la Iglesia católica, cu-
yas divisiones ha reconocido el Sumo 
sacerdote, quien el pasado 30 de septiem-
bre en ocasión de una ceremonia de de-
signación de nuevos cardenales recordó 
que San Francisco de Asis, a quien ha 
honrado con su apostolado y nombre, 
también enfrentó divisiones en la iglesia 
y su respuesta fue humildad y caridad a 
la hora de trabajar por la unidad.

El Sínodo de los Obispos es un orga-
nismo de consulta que fue creado por 
el papa Pablo VI en ocasión del Concilio 
Vaticano II con el objetivo de garantizar 
a los obispos del mundo tener un papel 
protagónico en el gobierno de la Iglesia. 
El que se inició ayer ha marcado un an-
tes y un después desde su mismo mo-
mento de convocatoria ya que Francis-
co ha decidido que participen con voz y 
voto laicos y mujeres que tendrá ocasión 
de discutir y aportar en los documentos 
que la jornada genere.

Temas de singular importancia se 
analizarán en estas reuniones: la posi-
bilidad de que las mujeres ocupen car-
gos como diáconos en las estructuras 
eclesiásticas, que los católicos de base 
tengan mayor participación en las de-
cisiones de la Iglesia, acercamiento a 
comunidades de católicos tradicional-
mente marginados y la discusión de 
sus derechos como es el caso de la co-
munidad Lgbtq+,el celibato sólo como 
opción y con enfásis la lucha contra 
el cambio climático, tema en torno al 
cual el Papa ha convocado a todos a ac-
tuar contra los poderosos que son los 
responsables de esta tragedia que tie-
ne como víctimas a los más pobres.

“Se trata -dicen los analistas- de una 
clara línea de batalla en la perenne di-
visión entre izquierda y derecha en la 
Iglesia. Este Sínodo marca un momen-
to decisivo para Francisco y su agenda 
reformista”.
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T/ Telesur
Estados Unidos

Más de 75.000 trabaja-
dores del consorcio 

estadounidense de servi-
cios médicos Kaiser Per-
manente, considerada la 
organización sin fines de 
lucro más grande del país 
en el área de la salud, ini-
ciaron una huelga nacio-
nal en reclamo de mejores 
condiciones de trabajo.

El paro comprende a 
hospitales y consultorios 
médicos adscritos a Kai-
ser Permanente en Cali-

fornia, Colorado, Oregon, 
Virginia, el Distrito de 
Columbia, y el estado de 
Washington. Los sindica-
tos exigen a la junta direc-
tiva un incremento de in-
versiones para solucionar 
la escasez de personal, así 
como mejores salarios y 
otros beneficios.

En tal sentido, hay ne-
gociaciones en marcha 
entre el gremio y los ejecu-
tivos, pero hasta ahora no 
se alcanzó una solución, 
por lo que se prevé que la 
huelga concluya en la ma-
ñana del próximo sábado. 

De acuerdo con reportes 
de prensa, a las jorna-
das de lucha se sumaron 
enfermeras, técnicos de 
departamentos de emer-
gencia, de radiología, y 
de rayos X, terapeutas 
respiratorios, asistentes 
médicos, farmacéuticos y 
trabajadores de otras es-
pecialidades.

La directora ejecutiva 
de la Coalición de Sindi-
catos de Kaiser Perma-
nente, Caroline Lucas, 
denunció que la escasez 
de personal ha provocado 
condiciones laborales in-

seguras y ha deteriorado 
la calidad de la atención 
a los pacientes. En decla-
raciones a medios locales, 
la sindicalista dijo que, 
debido a las exigencias, 
muchos trabajadores se 
han agotado al máximo y 
tuvieron que abandonar 
sus empleos.

“Tenemos personas 
que se lesionan en el tra-
bajo porque intentan ha-
cer demasiado, ver a de-
masiada gente y trabajar 
demasiado rápido. No es 
una situación sostenible”, 
consideró Lucas.

Lo instaló ayer en el Vaticano

T/ Prensa Latina
Washington

El Congreso de Esta-
dos Unidos amaneció 

ayer sumido en el caos, 
con una Cámara de Re-
presentantes paralizada 
tras la histórica y escan-
dalosa destitución de su 
presidente, el republicano 
Kevin McCarthy. Mien-
tras, el presidente interi-
no es Patrick McHenry, 
pero su poder a todas lu-
ces será escaso.

Con su bancada en ma-
yoría, pero fraccionada, 
los republicanos inicia-

ron el proceso de elección 
del nuevo líder y entre los 
nombres que se barajan es-
tán el de Steve Scalise (Lui-
siana), el de mayor rango 
en la Cámara Baja, y Jim 
Jordan, de Ohio, presiden-
te del Comité Judicial.

Jordan presentó su 
candidatura con el atrac-
tivo para los conservado-
res de línea dura de haber 
sido el primer presidente 
que tuvo el Freedom Cau-
cus, el grupo que prácti-
camente domina en ese 
órgano del legislativo.

La destitución de Mc-
Carthy se produjo apenas 

tres días después de que 
se aliara con los demó-
cratas para impedir el 
temido cierre del Gobier-
no federal que la falta de 
acuerdo entre su propia 
formación estaba a punto 
de provocar.

Un grupo prodemocra-
cia (Stand Up America) 
citado por el sitio digital 
Common Dreams señaló 
en un comunicado que la 
votación de este martes 
“muestra cuán decidi-
dos están los republica-
nos ultra-MAGA (Make 
America Great Again, 
slogan populairzado por 

el expresidente Donald 
Trump) a sembrar el caos 
y la disfunción, en lugar 
de gobernar en nombre 
del pueblo”.

La organización advir-
tió: “está claro quién está 
realmente a cargo de la 
conferencia republicana: 
Matt Gaetz y su banda de 
pirómanos políticos”.

Añadió que la única 
agenda de los republica-
nos del MAGA “es para-
lizar al gobierno federal, 
usar su poder para exigir 
venganza política y ata-
car nuestra democracia y 
libertades básicas”.

Stand Up America se-
ñaló que no pueden espe-
rar “que los mismos nega-
cionistas electorales que 
intentaron derrocar la 
voluntad de los votantes 

en 6 de enero” de 2021 in-
tenten legislar ahora para 
los estadounidenses.

Por primera vez en la 
historia una moción de 
destitución derroca a un 
presidente de la Cámara 
de Representantes, así 
que McCarthy tiene ese y 
también el récord de que 
fue sometido en enero a 
15 rondas de votaciones 
para acceder al cargo, lo 
que sucedió luego de con-
cesiones a esos mismos 
que ahora le pasaron la 
cuenta.

El breve paso de Mc-
Carthy subrayó cómo el 
Partido Republicano en 
la era de Donald Trump 
se ha convertido en una 
de las grandes fuerzas de 

inestabilidad en la vida 
estadounidense, apuntó 
un análisis de la cadena 
CNN.

Gaetz advirtió que Mc-
Carthy llegó a un acuerdo 
con los conservadores de 
la Cámara de Represen-
tantes en enero, y desde 
entonces incumplió des-
carada, repetida y mate-
rialmente eso.

Para el republicano ese 
pacto con los demócratas, 
“para superar en gran 
medida las barreras de 
gasto que habíamos es-
tablecido”, fue “la última 
gota”. Al final McCarthy 
salió del cargo como mis-
mo entró: de una manera 
escandalosa y hasta hu-
millante.

Reclaman la contratación de más personal y mejores salarios

EEUU enfrenta la mayor huelga del sector salud de su historia

Congreso de EEUU, el día después de Kevin McCarthy

Republicanos inician proceso de elección
del nuevo líder en un escenario caótico
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El primer ministro en la junta 

militar, Ali Mahaman Lamine 

Zeine, afirmó que estos 

intentos forman parte de  

un plan “bien documentado”,  

en el que también estarían 

involucrados otros países

T/ RT
F/ Cortesía
Níger

F
rancia pretende llevar a 
cabo un plan de desesta-
bilización contra Níger, 

que incluiría asesinatos selecti-
vos de líderes políticos y socia-
les, alertó el primer ministro 

nigerino designado por la junta 
militar, Ali Mahaman Lamine 
Zeine.

Lamine se pronunció sobre 
los supuestos planes del Gobier-
no francés durante una reunión  
en su despacho con líderes tra-
dicionales, religiosos y de la 
sociedad civil. En el encuentro, 
condenó los comentarios de 
un experto militar galo, quien 
había asegurado a una cadena 
televisiva que las autoridades 
francesas podrían organizar 
actividades desestabilizadoras 
en el país africano.

“Por eso les pedimos que es-
tén doblemente vigilantes. Una 
de las formas que encontraron 
fue contratar sicarios, reclu-
tar mercenarios para llevar a 

cabo asesinatos selectivos de 
jefes tradicionales, líderes re-
ligiosos, representantes de la 
sociedad civil y miembros del 
Gobierno, con el apoyo de dos o 
tres países”, comentó el políti-
co nigerino a sus invitados.

Según sostuvo, “todo esto 
está bien documentado y, llega-
do el momento, se presentarán 
las pruebas”.

Las declaraciones del pri-
mer ministro nigerino tie-
nen lugar después de que, la 
semana pasada el experto en 
geopolítica y exmiembro de 
los servicios secretos france-
ses, Vincent Crouzet, indicara 
al canal LCI que, luego de la 
salida del embajador y de los 
soldados franceses de Níger, 

París tendrá “más flexibilidad 
para poner en marcha opera-
ciones de desestabilización, 
ahora más clandestinas”.

El 24 de septiembre, el presi-
dente de Francia, Emmanuel 
Macron, anunció la salida su 
embajador y su personal di-
plomático del país africano, 

y aseguró que la retirada del 
contingente militar francés 
estacionado allí, estimado en 
unos 1.500 efectivos, se orga-
nizaría en las próximas se-
manas. Además, subrayó que 
a finales de año la presencia 
militar francesa en Níger  
llegaría a su fin.
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, quien ostenta el cargo 
de Profesional III, adscrita a la  Oficina 
Nacional de Participación Política de este 
Poder Electoral, se hace de su conocimiento 
que en la Dirección de Asesoría Legal de la 
Dirección General de Talento Humano del 
Consejo Nacional Electoral, se ha iniciado 
una Averiguación Administrativa Disciplinaria 
en su contra, por presuntamente incurrir 
en faltas de las consideradas como causal 
de destitución según la normativa que rige 
la materia. En tal sentido se le informa que 
este procedimiento se tramitará conforme 
a lo dispuesto en el artículo 89 de la Ley del 
Estatuto de la Función Pública. Asimismo, se 
le notifica, que conforme a lo preceptuado 
en el artículo 89 numeral 3° del mencionado 
Estatuto, transcurridos cinco (5) días 
continuos de su publicación, se dejará 
constancia del cartel en el expediente y se 
le tendrá por notificada; garantizándosele 
en todo momento el ejercicio del derecho 
constitucional a la defensa y al debido 
proceso, mediante el acceso al expediente 
en horas de oficina mediante solicitud por 

diligencia escrita.

T/  Sputnik
México

La Embajada de Esta-
dos Unidos en México 

utilizó a “Kiko” —perso-
naje de la emblemática 
serie de comedia mexi-
cana “El chavo del 8”, 
interpretado por el actor 
Carlos Villagrán— para 
advertir sobre los peli-
gros de cruzar la frontera 
de forma irregular.

Las reacciones en re-
des sociales no se han 
hecho esperar. En medio 
de una crisis migratoria 

que ha generado discre-
pancias políticas en Was-
hington, Villagrán hizo 
un llamado a no cruzar 
a suelo estadounidense 
desde México a través 
de un video de 42 segun-
dos colgado en el Twitter 
—ahora X— de la repre-
sentación diplomática.

“Hola cuates, primero 
que nada, ya cállense, 
cállense, cállense que me 
desesperan. Tengo algo 
muy importante que de-
cirles: ¡No! No crucen la 
frontera de los Estados 
Unidos porque pueden 

estar en peligro tu papá, 
tu mamá, tu tío, el perro, 
el gato, el perico, todo 
mundo. Mejor, cruza le-
gal, anda di que sí, ¿qué 
te cuesta? Y si sí lo haces, 
sí me simpatizas”, dice el 
personaje de Kiko.

Al finalizar el clip, apa-
rece información para uti-
lizar la aplicación CBPO-
ne, que funciona para 
tramitar citas para autori-
zar los cruces legales. Sin 
embargo, a pesar de las 
buenas intenciones de la 
representación diplomáti-
ca del país norteamerica-

no, la campaña titulada 
#CruzaLegal no ha sido 
bien recibida por los inter-
nautas mexicanos.

“En vez de hacer estos 
videos, pongan plata en 
Centroamérica y México 
para que la gente no entre 
de forma ilegal. La tienen. 
Vamos. Pero es preferible 
tener inmigración ilegal; 
mano de obra barata que 
haga lo que un estadouni-
dense promedio no quiere 
hacer”, escribió un usua-
rio de X, días después de 
la publicación del video.

“Esto es lo más medio-
cre que he visto... Chus-
mas, chusmas (término 
peyorativo para referir-
se a personas de escasos 
recursos)”, apuntó otra 
usuaria mientras Kiko 

crecía como tendencia en 
redes sociales, sobre todo 
en México.

El pasado 21 de sep-
tiembre, la Embajada es-
tadounidense lanzó otro 
video, también protago-
nizado por Kiko, para lla-
mar a los migrantes a no 
cruzar la frontera sin do-
cumentación. “La chus-
ma de los coyotes siempre 
te deja tirado”, dijo Kiko 
en aquel videoclip.

Los videos de este fa-
moso personaje —que 
durante años realizó gira 
por varios países de Cen-
troamérica y América del 
Sur— también generaron 
revuelo en los medios de 
comunicación de México, 
donde se les señaló como 
poco oportunos.

Mediante la contratación de sicarios y mercenarios

T/ Agencias
Bolivia

El expresidente boli-
viano Evo Morales 

fue ratificado ayer como 
presidente de la directiva 
nacional del Movimien-
to Al Socialismo (MAS-
IPSP) por dos años más, 

y su candidato único a las 
elecciones de 2025.

El pleno del décimo con-
greso nacional del MAS, 
aceptó por aclamación la 
propuesta de la Comisión 
Política del partido de iz-
quierdas de ratificar por 
dos años más a Morales al 
frente de la formación.

El gran ausente del 
Congreso del MAS fue 
el presidente de Bolivia, 
Luis Arce, expulsado del 
partido. Arce se rehusó 
a participar en la cita, 

por su desacuerdo con la 
exclusión de organizacio-
nes sociales fundadoras 
del Movimiento, refirió 
Sputnik.

El actual mandatario 
boliviano aseveró que el 
congreso era “forzado y 
forzoso” y consideró que 
las organizaciones so-
ciales no están debida-
mente representadas en 
el encuentro del partido 
oficialista.

El movimiento que en-
cabeza Morales apartó a 

Arce de sus filas por su 
negativa a asistir al con-
greso que se celebra has-
ta hoy en el departamento 
de Cochabamba. 

“Se da por conocimiento 
la autoexpulsión de Luis 
Arce” y del vicepresiden-
te David Choquehuanca, 
señala el documento leído 
durante la reunión.

Otros 28 militantes del 
MAS leales a Arce, entre 
ellos legisladores y funcio-
narios del Gobierno, tam-
bién fueron expulsados.

Durante su congreso, 
el MAS modificó también 
los estatutos para que 
solo puedan postularse 
militantes con 10 años de 
antigüedad, requisito que 
Arce no cumple.  

Flora Aguilar, presi-
denta del Presidium que 
dirige el congreso, indicó 
que las determinaciones 
asumidas en la cita serán 
plasmadas en los docu-
mentos oficiales del par-
tido. El décimo Congreso 
Nacional del MAS se de-

sarrolló bajo fuertes me-
didas de seguridad, y llegó 
a su conclusión, pese a que 
un fallo judicial ordenó su 
suspensión por observa-
ciones en la convocatoria.

Actualmente, dentro 
del MAS existen dos gru-
pos de líderes, militantes, 
políticos y organizaciones 
sociales que se disputan 
el poder y la candidatu-
ra oficial del partido más 
grande de Bolivia con mi-
ras a las elecciones gene-
rales del 2025.

Recibió fuertes críticas en redes sociales

La Embajada de EEUU en México utiliza
a “Kiko” contra la migración irregular

El mandatario boliviano, Luis Arce, fue expulsado del partido

Evo Morales fue ratificado como presidente de la directiva nacional del MAS
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T/ Farruco Sesto
F/ Cortesía

P
erdóneseme, una vez 
más, el tono personal 
de esta nota. Tal vez sea 

ese nuestro pecado inevitable, 
quiero decir, el de los poetas 
que hemos sido ganados para 
la política. El de llevarlo todo al 
plano de nuestra subjetividad. 
Y más cuando en la política se 
nos va la vida misma y ambas 
se mezclan hasta fusionarse. 
Me refiero, por supuesto, a la 
política revolucionaria y a una 
vida que trata de consustan-
ciarse con ella, por más difícil 
que ello sea.

Pero el caso es que creo que 
amerita un comentario es-
crito (y aprovecho para ello 
el espacio que me regala este 
imprescindible periódico que 
es Correo del Orinoco) el he-
cho de cumplir en un mismo 
año, los 80 de vida y los 50 de 
militancia. 

Y cuando digo militancia, me 
refiero a aquel compromiso vi-
tal que se hace cuando se for-
ma parte de una organización 
política conformada por per-
sonas diversas que, alentadas 
por una visión semejante y de-
terminados principios compar-
tidos, han decidido trabajar en 
equipo, disciplinadamente, con 
una dirigencia, unos propósitos 
y unas estrategias destinadas a 

la transformación profunda de 
la sociedad. Que tal ha sido mi 
caso en todos estos últimos 50 
años. 

Cincuenta años que pasan en 
un soplo pero que, paradójica-
mente, cuando uno mira hacia 
atrás parecen largos. De nin-
guno de esos años vividos me 
desdigo y menos me arrepien-
to. Que lo hagan otros, que se 
desdigan otros, como algunos 
efectivamente lo han hecho. 

En mi caso, declaro mi agra-
decimiento profundo a la vida 
por haberme ofrecido ese cau-
ce de la militancia para mis in-
quietudes. Y, con la vida, a las 
compañeras y los compañeros 
que saben de lo que hablo, por-
que forman parte de este gran 
equipo.

Pero, antes de nada, déjenme 
contarles como llegué a esto.

Debo aclarar que, aunque co-
mencé a militar, desde el punto 
de vista organizativo, en 1973, 
asumiendo desde entonces la 
actividad política como ese 
compromiso compartido al que 
me refería, yo no nací a la po-
lítica en ese año. Sino que mi 
aproximación a ella viene aún 
de más lejos.

Ya a los 17 años, en la Uni-
versidad de Santiago de Com-
postela, en plena dictadura 
franquista, había participado 
en un par de acciones clandes-
tinas, aunque no violentas, de 

agitación y propaganda contra 
la dictadura. 

Y luego, a partir de 1962, lle-
gado a Venezuela, y durante 
esa década, tuve la oportuni-
dad de relacionarme, aunque 
más periféricamente que otra 
cosa, con algunas organizacio-
nes que hacían vida de seria 
oposición, tanto en mi nueva 
Patria, como en la Galicia de 
origen.  

En particular con el MIR y la 
UPG. Más tarde, ya a partir de 
1969, con el llamado periodo de 
la Renovación Universitaria, 
y la plena participación en las 
actividades del movimiento es-
tudiantil en la Facultad de Ar-
quitectura de la UCV, comencé 
a darme cuenta de que ya no 
podría soltarle la mano a la 
política. Pues el atractivo de su 
cualidad transformadora me 
absorbió por completo. Fue en-
tonces cuando fui ganado defi-
nitivamente para la militancia 
por Alfredo Maneiro. 

La primera noticia de que Al-
fredo quería reunirse conmigo 
me la dio José Manuel Rodrí-
guez, a quien desde aquí apro-
vecho para enviarle un frater-
nal abrazo.  

Estábamos en diciembre de 
1972 y José Manuel me trans-
mitió la invitación de Alfredo 
para que nos reuniéramos en 
el café Castellino, cerca de la 
Plaza Venezuela. Pero como 

quiera que Alfredo tuvo que 
salir de viaje fuera del país, 
el encuentro vino a realizarse 
unas semanas después, ya co-
menzado 1973. 

No voy a contar aquí los por-
menores de la conversación 
inicial que guardo en la memo-
ria, pero el hecho real es que a 
partir de ese mismo instante 
comenzó para mí el compromi-
so de una militancia política 
que se convirtió en el soporte 
de mi voluntad de confronta-
ción con la injusticia. Digo, con 
la injusticia estructural que se 
manifiesta en toda sociedad de 
clases.

Así milité por muchos años en 
aquella genuina Causa R, la de 
Alfredo Maneiro, y luego en el 
PPT, el de Aristóbulo, el de Alí 
Rodríguez  (por citar a algunos 
compañeros de militancia que 
se mantienen eternamente vi-
vos entre nosotros), hasta que 
desde 2007, tras atender al lla-
mado de nuestro comandante 
Hugo Chávez a la conformación 
de un partido unido de las y los 
revolucionarios, me incorporé 
definitivamente al proyecto de 
creación del PSUV, en el que 
me mantengo militando orgu-
llosamente hasta hoy.

¿Qué puedo añadir, además 
de lo expuesto, a esta experien-
cia de vida como militante, que 
es uno de mis orgullos más ín-
timos, y la cual espero continúe 
hasta el final de mis días? 

Quisiera decir que no se me 
hace fácil concebir un aporte 
personal, meditado y serio, a 
los cambios revolucionarios 
de otra manera que no sea 
esa: es decir, la de trabajar en 

equipo, con la disciplina nece-
saria, al servicio del pueblo, 
en una organización que naz-
ca de su seno con voluntad de 
poder, y la suficiente sabiduría 
para lograrlo y mantenerlo, 
estructurada para encauzar 
las luchas de los trabajadores 
hacia su emancipación defini-
tiva que, al fin y al cabo, es de 
lo que se trata. 

No me imagino la construc-
ción del socialismo, concebida 
como un proceso progresivo 
en el tiempo, en un país sobe-
rano e independiente, tal como 
lo estamos llevando a cabo en 
Venezuela, sin un partido es-
forzado y poderoso, constituido 
por mujeres y hombres libres, 
comprometidos y conscientes, 
que se organizan de tal manera 
para ir sumando victorias, una 
tras otra, hasta alcanzar el ob-
jetivo de una sociedad próspe-
ra, sin pobreza de ningún tipo, 
sin exclusión ni explotación, de 
mujeres y hombres cultos, li-
bres e iguales en su diversidad, 
que sean capaces de dotarse a sí 
mismos de la mayor suma de fe-
licidad social posible. Para eso 
es que es necesario un partido.

Tal objetivo, parece un 
sueño, dirán algunos. Una 
quimera. 

Pues déjeme decirles que no 
es así: con la seguridad de que 
alcanzar ese horizonte es posi-
ble, pienso que he vivido estos 
50 años de militancia política, 
los últimos 17 en el PSUV, que 
me han traído a este punto y a 
estos convencimientos. 

farrucosesto@gmail.com 
Vigo / Galicia / España

Valoración de una experiencia
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El presidente Nicolás Maduro anun-
ció la decisión de adecuar los liceos y 

convertirlos en Escuelas Técnicas Indus-
triales, que lamentablemente fueron eli-
minadas en 1969 con la excusa oficial de 
que se estaban formando técnicos sin po-
sibilidad de trabajo, aunque en la práctica 
se querían eliminar porque albergaban 
visiones muy avanzadas y de izquierda 
para el gusto de nuestros conservadores 
dirigentes. ¡Vuelven las escuelas técnicas 
industriales, que nunca han debido irse!

Ésta es una gran noticia, en mi opinión, 
pero no nos exime de reflexionar sobre el 
propósito de las escuelas técnicas en un 
mundo completamente diferente al que 
había hace 50 años. 

El éxodo originado en el bloqueo eco-
nómico que sufre Venezuela de mano de 
obra especializada en aspectos técnicos 
industriales, muy demandada en todo el 
mundo, crea la necesidad de establecer 
un mecanismo de reemplazo rápido.

El surgimiento de la Inteligencia Arti-
ficial (IA), que permite consultar infor-
mación de manera más avanzada que 
con los conocidos buscadores de páginas 
en Internet, nos puede ofrecer respues-
tas a temas técnicos, pero hay que tener 
una base general de conocimiento técni-
co para aprovechar las respuestas.

Una pregunta que debemos hacernos 
es si el modelo económico de la Venezue-
la de hoy obliga a formar especialistas o 
más bien gente preparada en una diver-
sidad de materias, lo que le brinda la po-
sibilidad de desarrollar un conocimien-
to más abstracto. 

Un conocimiento básico abstracto de 
las propiedades físicas de los materiales 
o del uso de herramientas, le permite a 
cualquier persona tener habilidades di-
versas, por ejemplo, de plomería y elec-
tricidad. Y puede irse especializando con 
la ayuda de la IA.

En principio, aunque logísticamente 
más complicado, me decanto por una 
formación técnica básica no especiali-
zada, en la que todos las y los estudian-
tes tengan que pasar por formación 
elemental en diversas áreas, como car-
pintería, herrería, electricidad, torne-
ría, plomería, cerámica y motores eléc-
tricos, entre otros. 

La diversidad desarrolla el pensa-
miento abstracto y permite explorar 
alternativas, pudiendo postergarse la 
especialización para estudios técnicos 
de tercer nivel. 

No todo el mundo va a querer tener un 
oficio técnico. Sin embargo, todos debería-
mos tener una formación técnica básica. 

Vivimos en un mundo que nos obliga 
a ello. 

Entender que no se puede usar un ca-
ble muy delgado para un electrodomés-
tico que consume mucha electricidad, 
como una plancha, puede salvar vidas. 
Poder realizar reparaciones domésticas 
básicas es un gran paliativo al tema de 
la insuficiencia salarial. 

Y el desarrollo industrial necesita de 
personal con mucha capacidad técnica. 
¡Venceremos!

emiliofhg@gmail.com
Caracas

Fernando Bossi Rojas

Benjamín ZeledónMomento  
y razones

 Kenny García Ortega

Imagínate a un vendedor de cotufas ofre-
ciendo su producto en la playa, tiene un 

toldo bien llamativo, una oferta impelable, 
logo y slogan de impacto pero no vende ni 
una sola bolsita. Ahora imagina que entras 
a una sala de cine y en el mostrador de chu-
cherías no consigues dulces sino ostras, 
tostones con ensalada rallada y para tomar 
te ofrecen batido de lechosa y chocolate ca-
liente ¿te provoca o te suena a disparate?

Una de las tareas obligadas que debe 
realizar todo emprendedor es determinar 
con lujo de detalle el por qué la gente con-
sumiría lo que está vendiendo: ¿cuál es la 
razón o razones por las que un individuo 
encontraría útil la compra, utilización 
o consumo de aquello que ofrece? ¿son 
razones emocionales? ¿razones lógicas? 
¿qué piensa y siente una persona antes de 
meterse la mano en el bolsillo para sacar 
dinero y pagar por algo? ¿por qué el im-
pulso de consumir? ¿cuál es el beneficio? 
¿qué problema soluciona mi producto al 
comprador? ¿qué cree mi cliente que ob-
tendrá al pagar por lo que ofrezco?

Pero las razones siempre van en corres-
pondencia directa con la circunstancia 
para el consumo: a alguien le puede gus-
tar mucho la cerveza pero con seguridad 
descartará tomarse una si está desayu-
nando empanadas a las siete de la maña-
na, prefiriendo refrescar su paladar con 
un jugo de melocotón. 

Toda venta se circunscribe a un mo-
mento en particular, un tiempo específico 
del día, ese lapso que se considera ideal 
para satisfacer una necesidad. ¿A quién 
se le ocurriría vender chigüire en diciem-
bre? ¿Montamos una feria de útiles esco-
lares en febrero? ¿Vender repuestos para 
automóviles en un partido de fútbol?

La situación ideal debe ir tomada de la 
mano con las razones. En la medida que 
como emprendedor identifiques este bi-
nomio ideal para vender tu producto, ten-
drás la pertinencia suficiente para propi-
ciar más ventas. 

La efectividad al vender tiene más que 
ver con el cliente y su realidad, antes que 
con el producto que tú ofreces. 

Debes comprender las necesidades insa-
tisfechas así como los motivos que alguien 
tendría para satisfacer esa necesidad. 

Tu producto o servicio debe estar dise-
ñado en función de lo que el cliente va a 
hacer con él, el eje de tu emprendimiento 
es quién consumirá lo que ofreces, es el 
factor más importante a considerar.

Haz una lista con las razones que justi-
fican la compra y consumo de aquello que 
ofreces, así como el momento ideal para 
su disfrute o utilización. Traza una estra-
tegia de ventas que corresponda con este 
listado para que seas oportuno, tengas 
tino al vender y ¡Emprende para ganar!

en TikTok e Instagram@kengocreativo
Acarigua / Edo. Portuguesa

El coronel estadounidense Joseph 
Henry Pendleton, desde su campa-

mento, había conminado a los rebeldes 
a la rendición. No entendía cómo podía 
ser que 500 hombres, con escaso arma-
mento, siguieran resistiendo contra 
2.500 marines y 15 mil soldados del Go-
bierno. Pendleton había enviado una 
carta solicitando la rendición incon-
dicional. No tardó mucho en llegar la 
respuesta; el coronel leyó: “… Yo haré 
con nuestras fuerzas la resistencia que 
exige el caso y la dignidad de Nicara-
gua...”. Al pié del texto iba firmaba: Ge-
neral Benjamín Zeledón, Masaya, 2 de 
octubre de 1912.

En 1909, a partir de una conspiración 
orquestada por el secretario de Estado 
estadounidense Philander Knox –y eje-
cutada por los jefes conservadores nica-
ragüenses Adolfo Díaz y Emiliano Cha-
morro– el presidente liberal José Santos 
Zelaya había sido derrocado. 

Knox era abogado de las empresas 
que explotaban las riquezas mineras 
de la Costa Atlántica nicaragüense y, 
en cuanto a los políticos conservado-
res mencionados, uno también era re-
presentante de empresas mineras y el 
otro pertenecía a una de las familias 
más acaudaladas de Nicaragua, ambos 
eran agentes funcionales del Gobierno 
de Estados Unidos.

El doctor José Madriz sucedió a Ze-
laya, pero éste no era el candidato de 
la Casa Blanca, entonces un nuevo 
levantamiento terminó con la Presi-
dencia de Madriz y asumió el gobierno 
Adolfo Díaz, el hombre preferido por 
los yanquis.

Pero la sumisión de Díaz a los repre-
sentantes de EEUU fue tan escandalosa 
que su ministro de Guerra, el general 
Luis Mena, se levantó en armas. El go-
bernante entonces no dudó un minuto y 
solicitó la intervención estadounidense. 
Los marines invadieron Nicaragua in-
mediatamente.

Benjamín Zeledón, había sido fun-
cionario de Madriz y estaba exilado, 
regresando para defender la soberanía 
nacional al enterarse de la invasión. “… 
Queremos, por sobre todas las cosas, 
que la Soberanía Nacional simbolizada 
por nuestra bandera azul y blanco sea 
efectiva y no la batan vientos interven-
cionistas”, decía.

El 4 de octubre de 1912, Zeledón mu-
rió heroicamente combatiendo al inva-
sor imperialista. Su cadáver fue tras-
ladado en una carreta y pasó por el 
pueblo de Niquinohomo. Entre la mul-
titud allí congregada, que veía pasar 
los restos del héroe, se encontraba un 
muchacho de nombre Augusto Sandi-
no, quien ese día juró silenciosamen-
te continuar la lucha comenzada por 
Benjamín Zeledón.

fernando.bossi.rojas@gmail.com
Madrid / España

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

¡Vuelven las escuelas técnicas!

Emilio Hernández
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Gran pesar causó 
en el mundo de las 

letras y la cultura la 
noticia de la muerte del 
escritor José Carlos De 
Nóbrega, a sus 59 años, 
ocurrida en Valencia, 
estado Carabobo.

La noticia la dio el 
ministro de Cultura, 
Ernesto Villegas Po-
ljak, a través de su 
cuenta en la red social 
X: “Sorpresivamente, 
sin aviso ni protesto, se 
marchó de este plano 
José Carlos De Nóbre-
ga. Hijo de inmigrantes 
portugueses, ensayis-
ta, narrador, poeta y li-
cenciado en Educación, 
con maestría en Litera-
tura Latinoamericana. 
Premio Nacional del 
Libro, capítulo centro-
occidental (2006 y 2007) 
y ganador de la VII Bie-

nal de Literatura Félix 
Armando Núñez en 
2021”.

De Nóbrega era fiel 
promotor de la lectura 
y de la cultura. Ade-
más, ganó el concurso 
de Crónica de la V Bie-
nal Nacional de Lite-
ratura Antonio Crespo 
Meléndez en diciembre 
de 2021 por su obra ti-
tulada Crónicas com-
pulsivas, la cual obtu-
vo excelentes críticas 
luego de presentarse 
en la Filven, al siguien-
te año.

“Partió después de de-
jarnos su bitácora acos-
tumbrada por las redes 
digitales. Él más que 
nadie conocía su cuerpo 
y su ser, su destino. Des-
cansa en paz”, dijo Raúl 
Cazal, presentador del 
programa Las formas 
del libro, donde De Nó-
brega ofreció su última 
entrevista que dio.

Comunidad indígena del Brasil que luchaban por sus derechos

Buscadores de oro dispararon 

a mansalva contra una tribu 

yanomami, asesinando  

a doce personas

TyF/ Prensa M.M.
Caracas

F
ue inaugurada en la ga-
lería ABRA, galpón 9 del 
Centro de Arte Los Gal-

pones de Caracas la muestra 
colectiva Hashimu. A treinta 
años de la masacre.

La exposición rememora la 
masacre de la comunidad in-
dígena Hashimu en Brasil, por 
parte de un grupo de mineros 
de esa nación en julio de 1993. 
A principios de la década de los 
noventa, la relación entre los 
buscadores de oro brasileños y 
los Yanomami se encontraba en 
su momento más tenso. Luego 
de que los mineros incumplie-
ran sus promesas de dar ali-
mento y objetos manufactura-
dos a los indígenas, los nativos 
-que ocupaban los territorios 
del Alto Orinoco- comenzaron 
a visitar incesantemente los 
campamentos de los blancos.

Después de una serie de en-
cuentros violentos en los que 
los buscadores de oro asesi-
naban a los indígenas y estos 
respondían para vengar a sus 

muertos, los mineros decidie-
ron poner fin al conflicto con 
la organización de una ma-
sacre al pueblo yanomami de 
Hashimu.

El campamento indígena 
contaba con diecinueve perso-
nas (mujeres, niños y ancia-
nos) para el momento en que 
los buscadores de oro comen-
zaron a disparar de manera 
simultánea y continua. Esto 
resultó en la brutal muerte de 
doce yanomami.

Los mineros se encargaron de 
mutilar los cadáveres para ate-
rrorizar aún más a los sobrevi-
vientes. Luego de la masacre, los 
involucrados huyeron a través 
de una pista de aterrizaje clan-
destina con destino a Boa Vista. 
Una vez en la ciudad, se disper-
saron a lo largo de Brasil.

VARIEDAD
En la exhibición, curada por el 

artista Luis Romero, se pueden 
apreciar una selección de dibu-
jos realizados por Pebio Gonzá-
lez Silva, sobreviviente de la ma-
sacre, en los que refleja algunas 
escenas de la tragedia, su cultu-
ra y su pueblo. En torno a ellos se 
incluyen una variedad de pintu-
ras de Sheroanawe Hakihiiwe, 
Deya Yakirahiwe y Nelly Sheimi 
y una serie de ollas hechas con 
barro cocido de Javier Puu-

nawe, que representan sus tradi-
ciones y la selva que rodea a su  
comunidad Yanomami.

De igual manera, en sala es-
tarán expuestas 3 obras de Lu-
cía Vera, 6 fotografías de Oscar 
Noya, una caja de cartón cons-
truida con materiales recupe-
rados del bosque de Ana María 
Mazzei y un collage de Romero. 
Todas estas piezas representan 
de alguna manera al Amazonas 
y a los indígenas. Asimismo, se 
podrá disfrutar del cortometra-
je Puhi Tropao (Estar feliz) de 
Carol Cazares Defaz.

Hashimu. A treinta años de 
la masacre es impulsada desde 
el Programa de Promoción de 
los Derechos Indígenas de la 
Amazonía Venezolana ‘Waya-
moutheri’, por Luis Jesús Bello 
y Aimé Tillett. Podrá ser visi-
tada hasta el 23 de diciembre en 
el galpón 9 de la galería ABRA, 
ubicada en el Centro de Arte 
Los Galpones, avenida Ávila 
con octava transversal de Los 
Chorros en Caracas. La galería 
está abierta al público de mar-
tes a sábado de 10:00 a.m. a 6:00 
p.m., y domingos de 10:00 a.m. a 
4:00 p.m. La entrada es libre.

Sábado y domingo a las 6:00 pm

La Camerata de Caracas estará en el Teresa Carreño

T/ Redacción CO
Caracas

La Camerata de Cara-
cas ha llegado al puer-

to de los 45 años y para 
celebrarlo este sábado y 
domingo, siempre a las 
seis de la tarde, se presen-
tará en la Sala José Félix 
Ribas del Teresa Carreño 
en Caracas, bajo el nom-
bre ¡Esto Somos!..

Con experimentados 
intérpretes pero también 
contando con nueva ca-
mada para estos concier-
tos y, como siempre, cada 
elemento y cada instru-
mento sobre el escenario, 
representa un fragmento 
de su historia, de su ca-
mino, de sus integrantes. 
No hay una sola nota, 
aroma, imagen o textura 
puesta al azar, cada frag-
mento del espectáculo 
está hilado con precisión 
y sentido, conectándonos 
a momentos emblemá-
ticos y reencontrando a 
muchos de sus antiguos 
integrantes sobre el es-
cenario que tantas veces 
les ha iluminado: la sala 

José Félix Ribas del Tea-
tro Teresa Carreño. 

Venezuela, más que 
ningún otro ha contado 
con la Camerata en cada 
rincón de nuestra geogra-
fía, desde los grandes tea-
tros capitalinos hasta la 
más sencilla y aislada ca-
pilla de Maturín, estado 
Monagas, la agrupación 
ha viajado llevando sus 
instrumentos, sus cantos, 
y una puerta que invita a 
pasar a quien quiera co-
nocer un poco más sobre 
la “música del pasado”.

Y agrega la gacetilla 
de prensa, que durante 
45 años, en la quinta Ar-
temisa de los Rosales, la 
maestra Isabel Palacios 
ha encaminado e inspira-
do a destacados artistas, 
a rescatar, preservar y di-
fundir la música antigua 
universal, de su mano, 
hemos transitado desde 
el medioevo hasta el Ba-
rroco latinoamericano, 
rozando por instantes lo 
contemporáneo.

Los grupos artísticos que 
han conformado la Funda-
ción Camerata de Caracas 

son un emblema de fide-
lidad al engranaje entre 
repertorios, cronologías, 
afectos y compositores: La 
Camerata Renacentista, 
La Camerata Barroca, El 
Colegium Musicum, Me-
moria de Apariencias, La 
Camerata Infantil y las 
Voces de la Camerata… 
responden a la necesidad 
natural de crecer, una 
necesidad que sutil pero 
inexorable, sugiere el tiem-
po sobre el arte.

No deja de ser impor-
tante mencionar que 
albergan en su historia 
más de setenta conciertos 
internacionales, levan-
tando el estandarte de la 
excelencia en países como 
Alemania, Bélgica, Bra-
sil, Colombia, España, 
Estados Unidos, Francia, 
Inglaterra, Italia...  y que 
solamente entre la gira 
“Hasta el Último Rincón 
de Venezuela” y el progra-
ma pedagógico dirigido a 
colegios y universidades 
de Venezuela” se suman, 
otros más de cien concier-
tos… Una pequeña mues-
tra de trayectoria, solidez 

y profesionalismo de este 
hermoso equipo.

Para este concierto 
también contarán con 
otra importante y grata 
experiencia, ya que una 
hora antes de cada espec-
táculo, en el vestíbulo de 
la Sala José Félix Ribas, 
la maestra Palacios esta-
rá dando un charla pre-
via, en la que nos contará 
acerca de la Camerata, 
de la experiencia del con-
cierto a continuación y el 
enlace que existe entre 
las obras, imágenes y ele-
mentos escénicos. Nada 
menos que de la voz y pre-
sencia de la fundadora y 
principal testigo 

El registro discográfi-
co cuenta con 22 discos, 
patrocinados por Banco 
Mercantil, cada uno re-
afirma el compromiso 
con la investigación y 
rescate de la música que 
verazmente interpretan; 
esto les ha llevado a ga-
nar premios y distincio-
nes como el premio 9eme.
du Répertorire, el premio 
CHOC Musique y el Dia-
pason D’Or, aparte de la 
serie dedicada a la Música 
del Pasado de América. La 
Camerata ha contado con 
el apoyo de Inteligensa. 

Ganador de varios premios

Falleció el escritor
José Carlos De Nóbrega
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La Federación Internacional de 
Fútbol Asociación  (FIFA) anun-

ció ayer que la organización de la 
Copa del Mundo 2030 estará a cargo 
de España, Portugal y Marruecos 
en un esfuerzo por unir tres conti-
nentes.

Estos tres países formaban par-
te de las candidaturas más fuertes 
para el venidero evento deportivo, 
Suramérica se suma a la jornada 
inaugural que será en Uruguay, Pa-
raguay y Argentina. 

España, Marruecos y Portugal se 
clasificarán de manera directa a la 
competencia, su candidatura como 
anfitriones debe ratificar el Con-
greso de 2023 de la FIFA, que invitó 
a las asociaciones de Asia (AFC) y 
Oceanía para presentar las candi-
daturas para el Mundial de 2034.

“En 2030, el Mundial unirá tres 
continentes y seis países, invitando 
al mundo entero a unirse a la cele-
bración del hermoso juego, el Cen-
tenario y la propia Copa Mundial”, 
destacó la FIFA. 

El presidente de la Federación In-
ternacional de Fútbol Asociación, 
Gianni Infantino, aseguró que en 
un mundo dividido el fútbol y la 
FIFA se están uniendo. Señaló que 
“el Consejo de la FIFA, en represen-
tación de todo el mundo del fútbol,   
acordó por unanimidad celebrar 
el centenario de la Copa Mundial, 
cuya primera edición se jugó en 
Uruguay en 1930, de la manera más 
apropiada”.

El Mundial de 2030 será el segun-
do en el que participarán 48 selec-
ciones, tras ampliar de 32 a esta 
cifra los próximos en jugar serán 
Estados Unidos, México y Canadá 
en 2026.

España fue sede de la competen-
cia en 1982 y optó sin éxito en 2018, 
cuando se celebró en Rusia.

Por primera vez Portugal y Ma-
rruecos serán organizadores. La 
Federación Marroquí presentó su 
candidatura por última vez para 
este 2026, cuando perdió frente 
al proyecto de Estados Unidos, 
México y Canadá. Previo a ellos, 
había optado en cinco oportuni-
dades. 

Se celebró en el Centro Recreacional Yesterday de Turmero,  estado Aragua.

Fueron ocho combates 

profesionales y cinco 

aficionados

TyF/ Prensa AMB
Caracas

C
on un soberbio nocaut, el 
guariqueño José “Cañón” 
Aray se convirtió en el 

gran protagonista de la prime-
ra edición del “WBA Future”, 
el programa de desarrollo de la 
Asociación Mundial de Boxeo 
(AMB), que se celebró en el Cen-
tro Recreacional Yesterday de 
Turmero, estado Aragua.

Haciendo gala de su dominio 
sobre el ring, Aray, de 22 años, 
mandó a la lona al merideño 
Josmer Franco (4-8) a inicios del 
segundo asalto, apuntándose así 
su décimo tercer triunfo en la 
arena profesional, el décimo por 
la vía rápida.

“Cañón” eleva su poder de 
nocaut cerca del 80% y suma su 
cuarta victoria en cinco comba-
tes. El güariqueño venía de per-
der por nocaut ante su compa-

triota Robinson García (16-13), la 
única derrota de su palmarés. 

La primera edición del “WBA 
Future” en Venezuela entregó 
ocho combates profesionales y 
cinco amateur. La jornada estu-
vo engalanada por la presencia 
de los ex campeones mundiales 
venezolanos Leo “Torito” Ga-
mez, David Grimán, Eloy Rojas, 
Eva Guzmán y Johan Pérez. El 
programa contó con el aval de 
la Comisión Nacional de Boxeo, 
siendo su titular, Isaac Saavedra, 
el supervisor del programa.

En una de las peleas más emo-
cionantes de la jornada, Bernabé 
Galindo derrotó por decisión ma-
yoritaria a José Francisco Pérez.

La tarde noche de boxeo en 
el Yesterday, comenzó con el 
nocaut en el primer asalto del 
carabobeño de 22 años de edad, 
Brian Rodríguez (3-0), quien 
amplió su invicto ante el local, 
Gustavo Nuñez (0-1). 

De destacada actuación, el 
mirandino Gleybert “Canelito” 
Maia se impuso por decisión 
unánime al merideño Yorman 
Sulbarán.

Un duelo que también lla-
mó la atención, fue el primer 
triunfo como profesional de 
Pablo Molina Gamarro (1-2-1), 
nieto de la gloria olímpica del 
boxeo Pablo Gamarro. El zu-
liano se impuso por la vía del 
nocaut técnico al aragüeño 
Wilmer Cardozo (0-1) en el 
tercero.

Asimismo, el güaireño Al-
gerbis González (6-2) logró su 
primera victoria del 2023, al 
vencer por nocaut al joven zu-
liano José Hernández (1-1) en 
el segundo.

Uno de los peleadores más des-
tacado de la jornada, sin duda, 
fue el oriundo de Maracay, Ge-
remi Vera, de 18 años, quien de-

mostró su contundente pegada 
y agresividad desde el inicio. A 
tan solo 53 segundos del primer 
round logró el triunfo por nocaut 
ante el aragüeño Jeizon Sando-
val (2-3). 

 
Y FALTA MÁS

El WBA Future Venezuela fue 
una verdadera fiesta en su pri-
mera fecha, reuniendo a la fami-
lia del boxeo en un escenario de 
tradición como el Yesterday de 
Turmero. 

La próxima edición de este 
programa se celebrará a me-
diados de octubre, en el mis-
mo lugar. Otras dos jornadas 
se disputarán en noviembre y 
diciembre.

El programa de desarrollo de 
la AMB desembarcará el próxi-
mo 4 de noviembre en Andorra, 
con el apoyo de la Federación An-
dorrana de Boxeo.

Antes, el 21 de octubre, se ce-
lebrará la séptima fecha del 
programa en Barranquilla, 
Colombia. Se espera que Ar-
gentina y Nicaragua se unan 
al programa.

Al mando del mánager Buddy Bailey

Tigres de Aragua ya afilan 
sus garras en Maracay
T/ Prensa Tigres
Caracas

Con la participación de 30 peloteros y 
al mando del manager Welby “Bu-

ddy” Bailey,  Tigres de Aragua sigue sus 
entrenamientos oficiales para la tempo-
rada 2023-24 de la LVBP, en el José Pérez 
Colmenares de Maracay.

Entre los peloteros que dijeron pre-
sente en las prácticas destacan el infiel-
der Alexi Amarista, los lanzadores con 
experiencia en grandesligas Guillermo 
Moscoso, Leonel Campos, así como  los 
jóvenes serpentineros prospectos, Car-
los Guárate, José Chávez, Steven Sán-
chez, Eiker Huizi, así como también Jor-
gan Cavanerio, Ángel Padrón y Eduardo 
Figueroa entre otros.

Entre los infielders, además de Ama-
rista, también estuvieron presentes Yo-
nathan Mendoza y el joven prospecto de 
Dodgers de Los Ángeles, Elio Campos. 
Entre los outfielders se encontraron Ro-
binson Cabrera, Carlos Durán, Carlos 
Arroyo y el joven prospecto de Cascabe-
les de Arizona, Danyer Sanabria.

En la receptoría dijeron presente Ger-
sel Pitre, además del polivalente pros-
pecto de Yankees de Nueva York, Jesús 
Rodríguez, quien no sólo está en la re-
ceptoría, sino también toma rollings en 
la tercera almohadilla.

Para el manager Buddy Bailey es im-
portante la valoración de un primer día 
de prácticas, ya que permite conocer 
realmente la actitud y ganas de cada 
pelotero.

“Actualmente no los tenemos a todos 
aquí pero si pudimos observar los que se 
incorporaron hoy. Hablamos sobre cuá-
les son nuestros objetivos como equipo 
y al mismo tiempo lo importante que es 
el primer día, ya que todos están llenos 
de energía y listos para comenzar con 
ese nivel de intensidad. Lo principal es 
poner a los muchachos en forma y estar 
listos en una semana o menos”, comentó 
Bailey.

Tigres de Aragua contó con un mi-
nicamp la semana pasada, palpándose 
una opciones de brazos interesantes, así 
como también con la incorporación en 
este primer día de prácticas de varios 
brazos con talento.

“Para nosotros fue realmente inte-
resante ver los brazos en el minicamp, 
enfrentando bateadores, varios de ellos 
estuvieron impresionantes. Ahora se 
sumaron tres brazos jóvenes con talen-
to, esperamos tenerlos listos para verlos 
enfrentar bateadores y tener una mejor 
valoración de los que pueden hacer, pero 
a simple vista nos permite saber que te-
nemos un material impresionante”, re-
calcó Bailey. 

Jornada inaugural será en Uruguay, Paraguay y Argentina

España, Marruecos y Portugal acogerán 

el Mundial de Fútbol 2030
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Sana convivencia en clases Funcionarios y funciona-
rias del Frente Preventivo 

del Ministerio del Poder Po-
pular para Relaciones Interio-
res, Justicia y Paz (FP-MIJP), 
realizaron ayer un abordaje 
integral a dos mil estudiantes 
de la Escuela Experimental 
Venezuela en Caracas, como 
parte del dispositivo de segu-
ridad Regreso a Clases 2023.

La actividad se desarrolló 
con el objetivo de fomentar 
y concientizar a los jóvenes 
para promover una sana con-
vivencia durante el nuevo año 
escolar que inició el pasado 
dos de octubre.

Entre “las tareas funda-
mentales del ámbito de la pre-
vención se encuentran la edu-
cación, la cultura, el deporte, 
la recreación y la gestión de 
riesgo necesarias para que 
nuestros niños, niñas, jóve-
nes no incurran en el mundo 
del delito, sino que se manten-
gan en un clima de conviven-
cia, de paz, de tranquilidad 
que garantiza el Gobierno Bo-
livariano en cada territorio”, 
informó el viceministro de 
Prevención, Seguridad Ciu-
dadana y Cuadrantes de Paz, 
G/D Endes Palencia.

 Respecto al ámbito territo-
rial, explicó que han proyec-
tado la realización de estas 
actividades en los dos mil 677 
Cuadrantes de Paz activos en 
el país. “Tenemos más de 28 
mil centros educativos ubi-
cados en los Cuadrantes de 
Paz, donde se desplegarán 
los hombres y mujeres de la 
seguridad ciudadana para el 
abordaje integral de los estu-
diantes”.
T/Redacción CO-Prensa Mpprijp
F/Cortesía


